

МИНИСТЕСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «ЮЖНО-УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ГУМАНИТАРНОПЕДАГОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИЕТ»

(ФГБОУ ВО «ЮУрГГПУ»)

ФАКУЛЬТЕТ ИСТОРИЧЕСКИЙ КАФЕДРА ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ

Положение афроамериканской общины в США (вторая половина XX – начало XXI вв.)

Выпускная квалификационная работа по направлению 44.04.01. Педагогическое образование. Направленность программы магистратуры – Историческое образование.

| Проверка на объем заимствова | |
|-------------------------------|-----------------|
| Pabota Congres Wex 3am | ците 2019 г. |
| д.и.н., зав. кафедрой всеобще | |

Выполнила: Студентка группы ОФ-205-121-2-1 Мурдид Лидия Дмитриевна

Научный руководитель: кандидат ист. наук, доцент, доц. кафедры Никитин Леонид Витальевич

Содержание

| Введение | | 3 |
|-----------|--|-----|
| Глава I: | Влияние исторических событий на распространение расовой | |
| | сегрегации и дискриминации в отношении темнокожих | 16 |
| | граждан США. | |
| 1.1. | Истоки возникновения афроамериканского вопроса в период | |
| | становления нации. (Исторические причины возникновения | |
| | проблемы расизма) | 16 |
| 1.2. | Влияние Второй мировой войны на изменение правового | |
| | положения афроамериканского гражданина. | 37 |
| Глава II: | Борьба афроамериканцев за расширение своих прав в период | |
| | после Второй мировой войны. | 55 |
| 2.1. | Проявление расовой дискриминации и сегрегации, поиск | |
| | путей их преодоления. | 55 |
| 2.2. | Афроамериканская «революция». | 74 |
| Заключени | ne | 99 |
| Источники | и литература | 104 |

Введение

«У меня есть мечта, Я мечтаю о том, что в один прекрасный день мои четверо маленьких детей будут жить в стране, где о них будут судить не по цвету кожи, а по цельности их натуры»¹

Мартин Лютер Кинг.

Темнокожие жители Соединенных Штатов Америки являются важной частью мирового сообщества. Многие представители этой культуры повлияли на формирование международного достояния в сфере культуры, науки, искусства, спорта. Также афроамериканские солдаты внесли свой неоценимый вклад в борьбу с установлением фашистского режима в различных странах.

Историческое развитие афроамериканской гражданственности встретило на своем пути много препятствий, среди которых особенно выделяется борьба с рабством, с расовой сегрегацией и дискриминацией.

Влияние организационного движения афроамериканцев в защиту гражданских прав национальных меньшинств нельзя недооценивать. Благодаря их примеру многие люди смогли убедиться в возможности отстоять свои права и добиться справедливости. С помощью усилий темнокожих граждан в США был реализован принцип равенства и демократии, что определило будущее развитие государства.

Причины появления характерных особенностей поведения темнокожих граждан следует искать в историческом развитии страны. Прохождение важных исторических этапов формируют в коллективе людей определенную обобщенную систему взглядов на мир в целом, на

_

¹ Кинг, М.Л. Есть у меня мечта... : избранные труды и выступления; пер. с англ. С.Д. Шифриной, Ж.Г. Ямпольской .— М.: Наука, 1970. — 225 с.

свое место в этом мире, а также способствуют складыванию общих социально-политических, правовых, эстетических, нравственных убеждений.

Для мирового сообщества и для научного мира особый интерес представляет изучение этапов развития афроамериканской общины США. История развития афроамериканской общины уникальна. Начавшись с принудительного переезда на чужой континент, с порабощения и подчинения европейским переселенцам, с полного отсутствия правовой защищенности, она завершилась присвоением афроамериканцам статуса гражданина, наравне с белыми жителями страны. Афроамериканские активисты смогли доказать всему миру, что каждое национальное меньшинство способно преодолеть дискриминационные ограничения и добиться значительного расширения своих прав и возможностей.

Благодаря спланированным действиям афроамериканских организаций, в Соединенных Штатах Америки более полноценно стали принципы демократии и равноправия, что является реализовываться примером для подражания. В наше время во многих уголках планеты возникают конфликты между различными общественными организациями и правительством, вызванные дискриминацией и ущемлением прав малочисленных групп. Для предотвращения подобных инцидентов других стран, в том числе и Российской Федерации, представители должны изучить и перенять опыт афроамериканских активистов по использованию различных легальных методов для налаживания с правительством конструктивного диалога.

Движение темнокожих граждан США в настоящее время играет заметную роль в мировых политических тенденциях. Изучение культурных и исторических особенностей жизни афроамериканцев способствует налаживанию взаимопонимания с их представителями, помогает лучше понять их ценности, их желания и стремления.

В зарубежной исторической науке фундаментальных исторических исследований, основанных на научном подходе, которые бы всесторонне изучали специфику развития афроамериканцев, написано не так много. В то же время существуют отдельные работы, изучающие роль афроамериканского населения в отдельных аспектах.

Первым об истоках формирования у афроамериканцев гражданского самосознания высказался известный французский политический деятель и публицист, автор историко-политического трактата «Демократия в Америке» Алексис де Токвиль (1805-1859). В своих исследованиях он рассуждал о возможных путях развития гражданской идентичности у белых и темнокожих жителей страны: «Индейцы живут и гибнут сами по себе, в то время как судьба негров в определенной степени переплетается с судьбой европейцев. Эти две расы связаны друг с другом, но смешаться они не могут, им одинаково трудно, как полностью разделиться, так и окончательно объединиться»².

Изучению социальной истории посвятил свои работы Р. Хофстедтер. В своих исследованиях автор представлял развитие общества в США, как единую нацию, в котором и белые люди и афроамериканцы представляли собой один народ, связывающие свою жизнь с принципами демократии.

На вопрос о значении афроамериканского населения в истории всей страны также пыталась ответить супружеская чета Чарльз Берд и Мэри Риттер Берд. Они написали фундаментальное исследование в четырех томах «Подъем американской цивилизации» (1927). Исследование специфики менталитета было продолжено ими в работе «Американский

-

² Токвиль, А. Демократия в Америке / Алексис де Токвиль; пер. с фр. В. П. Олейника и др.; предисл. Г.Дж. Ласки; комм. В. Т. Олейника. – М.: Прогресс, 1992. – 360 с.

дух» (1943 г.). Особое внимание они уделили влиянию экономики на положение темнокожего населения.³

Историей «идеи» американского общества увлекся другой известный американский историк - Мерль Корти. В своем сочинении «Социальная история американской мысли» он придавал большое значение не только содержанию различных социальных и философских идей, но и их влиянию на широкие общественные массы.

Американский историк Эдмунд Морган изучал взаимоотношения и повседневную жизнь американцев, в том числе и темнокожих граждан.⁴.

Большое формирования значение ДЛЯ представления особенностях жизни и ценностей афроамериканских граждан имеют работы американского историка и публициста Дениела Д. Бурстина (1914-2004). В томах трилогии «Американцы» – «Национальный опыт» (1965), «Демократический ОПЫТ» (1973),Бурстин повествует отваге темнокожих граждан, об их приверженности демократическим принципам. В своих работах он описывает налаживание сотрудничества между представителями разных рас, чему способствуют такие факторы, как общий опыт и бытовые условия. «Американцы обрели друг друга. Новая цивилизация нашла новые способы объединения людей — все реже с помощью убеждений или веры, традиций или территории, а чаще — с помощью общих усилий и общего опыта, организации повседневной жизни, характера самосознания. Теперь американцев больше объединяли

³ Историография истории нового и новейшего времени стран Европы и Америки. Учебное пособие для студентов / под ред. И. П. Дементьева, А. И. Патрушева. – М.: Простор, 2000. – С. 284.

⁴ Цветков, И. Американские историки: Учебное пособие/ Иван Цветков; ред. И.П. Комиссарова. – Создано в интеллектуальной издательской системе Ridero.ru , Электронная библиотека Profilib, 2015. [Электронный ресурс] // https://profilib.com/chtenie/57966/ivan-tsvetkov-amerikanskie-istoriki-uchebnoe-posobie-38.php. (дата обращения 15.03.2019)

их желания, чем их надежды, их объединяло то, что они делали и что они покупали, и то, как они всему учились». ⁵

Особое внимание изучению социальных отношений афроамериканцев уделяет в своих трудах Артур Шлезингер — младший. В своем исследовании «Циклы американской истории» (1986) После осмысления различных источников Шлезингер выявил, что американские истоки демократических начал происходили повсеместно и непосредственно от простого населения, т.е. «снизу вверх» и во многом этому способствовало афроамериканская община⁶.

С расистских позиций строит свое исследование У. Филлипс, в своем труде «Рабство американских негров» он говорил об естественном неравенстве рас. Афроамериканцев Филипс зачастую представляет, как безынициативных и невежественных людей, о которых заботится белый человек.⁷

Фундаментальные исследования, посвященные афроамериканской общине, появились лишь после Второй мировой войны. К этому времени проявление расистских взглядов стало повсеместно осуждаться обществом, особенно это проявлялось в среде интеллигенции и в научных кругах.

Одним из первых исследователей афроамериканской общины был историк Э. Морган. он утверждал, что до конца XVII в. белые и

⁵ Бурстин, Д. Американцы: демократический опыт / Д. Бурстин; пер. с англ.; под общ.ред. и с коммент. В. Т. Олейника – М.: Издательская группа Прогресс Литера, 1993. – С. 15.

⁶ Шлезингер, А.М. Циклы американской истории / А.М. Шлезингер.— М.:Издательская группа Прогресс, Прогресс - Академия, 1992.— С. 54.

⁷ Удлер, И.М. Афроамериканские «невольничьи повествования», как документальный источник истории рабства в США. / И.М. Удлер // Вестник Челябинского государственного университета. – 2009. – № 5 (143). – С. 118-123.

афроамериканские работники трудились сообща и в этот период времени противостояния этих двух групп не наблюдалось⁸.

Еще один исследователь Э. Морган утверждал, что до конца XVII в. белые и афроамериканские работники трудились сообща и в этот период времени противостояния этих двух групп не наблюдалось⁹.

Другой исследователь историк-марксист Ю.Дженовезе, изучал различие в проявлении расизма по отношению к чернокожим жителям у представителей Юга и Севера. Автор также изучал причины покорного подчинения афроамериканцев проживающих на Юге власти белого человека. Исследователь утверждает, что именно благодаря покорному подчинению темнокожего населения власти белого человека, способствовало установлению социальной стабильности между представителями белого общества. Ведь даже самый бедный европейский переселенец жил в более комфортных условиях, по сравнению с афроамериканцами¹⁰.

С резкой критикой расизма и сегрегации выступал К. Ван Вудвард. В своих работах он пришел к выводу, что расовая сегрегация в южных штатах второй половины XX века является вновь приобретенным явлением. Автор утвержждает, что до периода Реконструкции на Юге

⁸ Меррин, Дж. М. «Эдмунд С. Морган»: Фавориты Клио: мнения Историков Соединенных Штатов: 1945–2000 / Дж.М. Меррин; под.ред. Р.А. Ратлэнд. – Университет Missouri Press, – 2000. – С. 37-126.

⁹ Меррин, Дж. М. «Эдмунд С. Морган»: Фавориты Клио: мнения Историков Соединенных Штатов: 1945–2000 / Дж.М. Меррин; под.ред. Р.А. Ратлэнд. – Университет Missouri Press, – 2000. – С. 37-126.

 $^{^{10}}$ «Materialism and Idealism in the History of Negro Slavery in the Americas»//Journal of Social History. – 1968. – № 1 (4). – P. 94-371.

In Red and Black: Marxian Explorations in Southern and Afro-American History, 1971.

отношение между белыми хозяивами и рабами, были лучше, чем после отмены рабства¹¹.

Первый афроамериканский историк Джон Хоуп Франклин в своем труде «От рабства к свободе», описывает историю афроамериканского общества начиная с жизни на Африканском континенте и заканчивает описание серединой XX века. При этом автор подвергает анализу освободительную борьбу темнокожих граждан, и изучает политику властей в вопросах расовых отношений. Франклин утверждает, что раскол общества на две части: общество белых и общество афроамериканцев, отвечает замыслам правительства и монополий, которые стремятся извлечь из этого положения выгоду¹².

Самым известным афроамериканским историком исследовавшего проблему расизма и изучавшего роль афроамериканского общества в истории США был Уильям Дюбуа. В своих работах Дюбуа указывал на величие афроамериканского народа, но в то же время говорил, что для преодоления дискриминации афроамериканцы должны организовать массовые протесты¹³.

О сохранении проблем межрасовых барьеров говорит еще один историк Зинн Говард. Причинами распространения расизма в стране, он называет политику правительства еще в ранний колониальный период. 14

¹¹ Woodward, C. Van. The Future of the Past. «American Historical Review», 1970. – vol. LXXV, N 3, P. 711 - 712.

¹² Knopf, A.A. J. H. Franklin. From Slavery to Freedom. A History of Negro Americans./ A.A. Knopf. – New York, 1974. – 548 p.

¹³ Дюбуа У. Э. Б. Воспоминания / У.Э. Б. Дюбуа; пер. с англ. В. В. Кузнецова, И. С. Тихомировой; ред. Н. Ф. Паисо. – М.: Издательство иностранной литературы, 1962. – 520 с.

 $^{^{14}}$ Зинн, Г. Создание межрасовых барьеров. Народная история США: с 1492 года до наших дней / пер с англ. – М.: Весь мир, 2006. – С. 35-55.

Историей развития афроамериканского общества также занимались отечественные ученые. Однако фундаментальных работ посвященных этому вопросу крайне мало. В то же время вопросом изучения истории американского общества в целом занимались многие исследователи и в рамках этой темы они также изучали особенности положения темнокожих граждан США.

Советские исследователи особое внимание уделяли приверженности афроамериканцев к идеалам демократии и равноправия. Эти вопросы частично освящаются в работах К.С. Гаджиева 15 , А.М. Каримского 16 , О.Э. Тугановой 17 , А.А. Фурсенко 18 и др.

Для исследователя представляет интерес изучение четырехтомного сочинения «История США» под редакцией Н.Н. Болховитинова. Этот труд раскрывает особенности взаимоотношения жителей США через культурологический аспект. 19.

Большой вклад в изучение положения афроамериканской общины привнесли фундаментальные исследования Эдуарда Львовича Нитобурга²⁰. В своих работах историк изучает проблемы, с которыми сталкиваются афроамериканцы, и способы их преодоления. Также автор описывает

¹⁵ Гаджиев, К.С. Американская нация: национальное самосознание и культура/ К.С. Гаджиев. – М.: Наука, 1990 – 240 с.

¹⁶ Каримский, А.М. Революция 1776 г. и становление американской философии / А.М. Каримский. – М.: Мысль, 1976. – С. 128. 296 с.

¹⁷ Туганова, О.Э. Американский характер. Очерки культуры США / О. Э. Туганова; АН СССР, Институт экономики. – СПб.: Наука, 1991. – С. 302.

¹⁸ Фурсенко, А.А. Американская революция и образование США/ А.А. Фурсенко. – Ленинград: Наука, 1978. – С. 282.

¹⁹ История США: В 4 т. Т.1: 1607 – 1877 / ред. кол. Г.Н. Севостьянов и др.; ред. колл. тома Н.Н. Болховитинов и др. – М.: Наука, 1983. – С. 483.

 $^{^{20}}$ Нитобург, Э.Л. Афроамериканцы США. XX век: этноимт.очерк / Э.Л. Нитобург. -М.: Наука, 2009. – 580 с.

организационные структуры афроамериканских организаций и их взаимоотношения с правительством.

О влиянии ведущих политиков государства на преодоление расовой сегрегации в США писал в своих работах Согрин В.В.²¹

Также свой вклад в изучение путей развития афроамериканского общества привнесли. Федорова Е.В.²², Хохолькова Н.Е.²³, Щербаков Н.Г.²⁴

анализу исторического развития Компетентному темнокожих Соединенных Штатов Америки способствует граждан достаточно обширная источниковедческая база. В первую очередь надо отметить правовые документы Соединенных штатов Америки, которые позволяют сделать вывод об отношении правительства к требованиям активистов движения за расширение прав афроамериканцев. К группе источников содержащих правовые документы относятся: поправки к Конституции США²⁵, имеющие важное значение для установления в стране принципов кодексы²⁶; Черные Черный равноправия И демократии; кодекс

²¹ Согрин, В.В. Демократия в США: от колониальной эры до XXI в./ В. В. Согрин. — М.: Весь Мир, 2011. — С. 263.

²² Федорова, Е.В. Афроамериканский фактор в политической культуре США/ Е.В. Федорова// США. Канада. Экономика – политика – культура. – 2005. – № 11. – С. 106-118.

²³ Хохолькова, Н.Е. «Цветные миры» / Н.Е. Хохолькова // Азия и Африка сегодня. – 2016. – № 5 (706). – С. 74-76.

 $^{^{24}}$ Щербаков, Н.Г. Послевоенный панафриканизм: начало пути / Н.Г. Щербаков // Восток. -2008. -№ 2. - C. 94-107.

²⁵ Поправки к конституции Соединенных Штатов Америки. История США в документах [Электронный ресурс] // http://www.grinchevskiy.ru/17-18/popravki-k-konstitucii.php (дата обращения 15.04.2019)

 $^{^{26}}$ Черные кодексы // Хрестоматия по Новой истории: В 2 т. Т. 2. – М., 1965. – 560 с.

Миссисипи.1865 г.²⁷; международная Декларация прав негров²⁸; Гомстедакт²⁹; Билль Канзас-Небраска. 30 мая 1854 г.³⁰, Исполнительный указ 8802³¹, запрещающий дискриминацию в оборонной промышленности; исполнительный приказ 1948, запрещающий дискриминацию в вооруженных силах³²; Закон к выборочной подготовке и Службе 1940 года³³; доклад Национальной Консультативной комиссии по гражданским беспорядкам.1968³⁴, речь Маркуса Гарви³⁵

77

²⁷ Черный кодекс Миссисипи.1865 г. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. – Благовещенск: Изд-во БГПУ, 2010. – 290 с.

²⁸ Declaration of the Rights of the Negro Peoples of the World»: The Principles of the Universal Negro Improvement Association [Электронный ресурс] // http://historymatters.gmu.edu/d/5122 (дата обращения 16.04.2019)

²⁹ Акт, обеспечивающий земельными участками тех лиц, которые действительно селятся на государственных землях и обрабатывают их (Гомстед-акт). 20 мая 1862 г. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. – Благовещенск: Издво БГПУ, 2010. – 290 с.

³⁰ Билль Канзас-Небраска. 30 мая 1854 г. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1.: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. – Благовещенск: Изд-во БГПУ, 2010. – 290 с.

³¹ Executive Order 8802 – Prohibition of Discrimination in the Defense Industry June 25, 1941 [Электронный ресурс] // http://docs.fdrlibrary.marist.edu/od 8802t.html (дата обращения 14.04.2019)

³² Executive Order 9981. 1948 [Электронный ресурс] // https://www.blackpast.org/african-american-history/executive-order-9981-desegregation-armed-forces-1948-2/ (дата обращения 04.03.2019)

³³ The Selective Service and Training Act of 1940 [Электронный ресурс] // https://scholarship.law.stjohns.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=5428&context=lawreview (дата обращения 04.05.2019)

³⁴ Report of the National Advisory Commission on Civil Disorders.1968 [Электронный ресурс] // http://www.americanyawp.com/reader/28-the-unraveling/report-of-the-national-advisory-commission-on-civil-disorders-1968/ (дата обращения 12.02.2019)

Ко второй группе относятся источники, отражающие мысли общественных деятелей, a также представителей правительства. Исследование взглядов этих выдающихся личностей, помогают лучше понять историческую обстановку событий второй полвины XX в. К этой группе можно отнести следующие документы: высказывания Гаррисона, предостерегающее о начале расового гнета³⁶; Геттинсбергская речь А. Линкольна³⁷; речь лидера афроамериканского движения Джона Льюса на марше в Вашингтоне³⁸; письмо «Отчаявшиеся люди, перешли к отчаявшимся действиям»³⁹ М.Л. Кинга и его речь «Есть у меня мечта...»⁴⁰ сказанная на демонстрации в Вашингтоне; Письмо А. Филип Рэндольф Уолтеру Уайту с предложением организовать «массовый марш на Вашингтон» 41: Обращение Барака Обамы в институте Говарда⁴²:

³⁵ Speech by Marcus Garvey, July 8, 1917 [Электронный ресурс] // http://marcusgarvey.com/?p=691 (дата обращения 15.11.2018)

³⁶ Гаррисон У.Л. Опасность, грозящая Америке. 1829 / У.Л. Гаррисон // «Сделать прекрасным наш день...»: Публицистика с 27 американского романтизма / сост. и авт. Предисл. А.Н. Николюкин; пер. с англ. А. Дронова. – М.: Прогресс, 1990. – С. 68.

³⁷ Геттисбергская речь. История США в документах [Электронный ресурс] // http://www.grinchevskiy.ru/19/a-l-gettisbergskaya-rech.php (дата обращения 18.03.2019)

³⁸ Джон, Льюис «Речь на марше на Вашингтон».28 августа 1963 [Электронный ресурс] // https://voicesofdemocracy.umd.edu/lewis-speech-at-the-march-on-washington-speech-text/ (дата обращения 12.03.2019)

 $^{^{39}}$ Кинг, М.Л. «Отчаявшиеся люди перешли к действиям». Есть у меня мечта...: Избранные труды и выступления/ М.Л. Кинг; пер. с англ. С.Д. Шифриной, Ж.Г. Ямпольской – М.: Наука, 1970.-225 с.

⁴⁰ Кинг, М.Л. Есть у меня мечта...: избранные труды и выступления; пер. с англ. С.Д. Шифриной, Ж.Г. Ямпольской .— М.: Наука, 1970. — 225 с.

⁴¹ Письмо А. Филип Рэндольф Уолтеру Уайту с предложением организовать «массовый марш на Вашингтон» [Электронный ресурс] // https://www.loc.gov/exhibits/civil-rights-act/images/cr0050_enlarge.jpg (дата обращения 14.04.2019)

Обращение Джона Кеннеди по гражданским правам⁴³; высказывание Роберта Кеннеди по поводу смерти М.Л. Кинга⁴⁴.

Цель исследования состоит в изучении положения афроамериканской общины США во второй половине XX- начале XXI в.

Для достижения этой цели необходимо решить следующие задачи:

- 1) Определение причин возникновения дискриминации и сегрегации афроамериканских граждан;
 - 2) Анализ деятельности и методов афроамериканских организаций;
- 3) Анализ экономического, правового и социального статуса представителей афроамериканского общества во второй половине XX начале XXI века;
- 4) Изучение влияния политики правительства на положение афроамериканской общины.

В данном исследовании были использованы различные методы. При изложении исторических фактов и событий был реализован нарративный метод. Для рассмотрения социальных и культурных явления в историческом развитии был применен принцип историзма. Принцип научной объективности позволил беспристрастно изучить исторические факты. Историко-сравнительный метод позволил выявить черты сходства и культурные особенности афроамериканцев. С помощью системного метода было исследовано взаимодействие и структурная связь различных

⁴² Obama Barack, Howard University Commencement Address (2016) [Электронный ресурс] // http://www.americanyawp.com/reader/30-the-recent-past/barack-obama-howard-university-commencement-address-2016/ (дата обращения 20.02.2019)

⁴³ Kennedy John F. Civil Rights Address delivered 11 June 1963, White House, Washington, D.C. [Электронный ресурс] // https://www.americanrhetoric.com/speeches/jfkcivilrights.htm (дата обращения 12.02.2019)

⁴⁴ Kennedy Robert F. Remarks on the Assassination of Martin Luther King, Jr. [Электронный ресурс] // https://www.americanrhetoric.com/speeches/rfkonmlkdeath.html (дата обращения 20.02.2019)

элементов афроамериканского общества. Для выявления характерных особенностей темнокожих граждан США и влияния совокупности этих черт на нацию в целом был использован метод анализа и синтеза. Метод индукции помог проанализировать отдельные исторические факты и их влияние на развитие афроамериканского общества.

Структура работы состоит из введения, двух глав, заключения, списка источников и литературы. Первая глава посвящена влиянию исторических событий на распространения расовой сегрегации и дискриминации в отношении темнокожих граждан США. Вторая глава посвящена борьбе афроамериканцев за расширение своих прав в период после Второй мировой войны.

Глава I: Влияние исторических событий на распространение расовой сегрегации и дискриминации в отношении темнокожих граждан США.

1.1. Истоки возникновения афроамериканского вопроса в период становления нации. (Исторические причины возникновения проблемы расизма)

Соединенные Штаты Америки являются уникальной страной в силу своего происхождения. Изначально, основную массу населения в ней составляли не коренные жители (индейцы), а эмигранты и их потомки. Начиная с XVII века, американские колонии начали пополняться жителями, которые приезжали в большинстве случаев из западной Европы. Эти колонисты - люди нового типа мышления, они проповедовали равенство возможностей для всех людей, отрицательно относились к феодальным пережиткам. Стремились построить новое «совершенное» общество. Воспевали принципы демократии. Культивировали идею мессианства и рассчитывали в будущем изменить общественный порядок к лучшему. Возникает вопрос: из-за чего произошло обострение расовых проблем в последующее время? Как общество, основанное на принципах равенства возможностей, стало эпицентром сегрегации населения ПО расовому признаку?

Кроме влияния высоких философских целей и идеалов, первые переселенцы испытывали на себе давление обстоятельств, природных условий, требующих от них решительного, рационального подхода. Им необходимо было в короткий срок построить более-менее стабильные условия для развития хозяйства. Переселенцы осознавали необходимость прочного экономического потенциала для обеспечения, будущего своим идеям. В достижении этих целей, колонисты могли рассчитывать только на себя, свою смекалку. Выжить на Новой земле в начальный период ее заселения могли только выносливые люди, упорные в достижении цели и

обладающие деловой хваткой. Американские колонии сразу стали страной с капиталистической формой развития экономики.

Изначально, ближе к 17 веку, принести ощутимый доход первым американским предпринимателям мог только аграрный сектор, он должен был составить первоначальный капитал. В колониях не было недостатка в свободной земле, в отличие от Старого Света. Но для обработки огромного количества плантаций была необходима свободная рабочая сила, что для Нового Света было дефицитом. В качестве работников стали использовать сервентов — европейских бедняков, которые добровольно заключали контракт сроком до 7 лет и должны были служить и работать на господина, за это им предоставлялся проезд в колонии. Однако через определенный срок добровольных «рабов» нужно было отпускать, а также давать земельный надел. Всё это тормозило полевые работы и не отвечало интересам землевладельцев 45.

Отсутствие свободной рабочей силы в достаточном количестве послужило стимулом для принятия решения о ввозе черных рабов.

«До конца XVII в. количество черных рабов оставалось все же относительно небольшим, но затем стало стремительно возрастать. Вот цифры, характеризующие соотношение свободных белых поселенцев и черных рабов:

1630 г. – 446 и 60;

1660 г. – 75058 и 2920;

1700 г. – 331711 и 44866;

 $1780 \, \Gamma$. $-2780369 \, \text{и} \, 575420.$ 46

Большинство рабов были сосредоточены на южных территориях колоний, оттуда же родом большинство просветителей США, в том числе

⁴⁵ Согрин В.В. Политическая история США / В.В. Согрин. – М., 2001 – С. 132.

⁴⁶ Согрин, В.В. История США: Учебное пособие / В.В. Согрин. – СПб.: Питер, 2003. – С. 9.

Отцы основатели страны: Томас Джефферсон, Джордж Вашингтон и др. Они агитировали идеи свободы и равенства, закладывали основы демократического государственного порядка и в то же время использовали труд рабов и отстаивали интересы рабовладельцев. Осуждая рабство с позиции философов естественно-правовой теории, американские просветители с точки зрения прагматизма смотрели на экономические преимущества рабской труда. Такая ситуация была характерна для людей того времени.

С течением времени использование рабской силы и отношение к негритянскому населению, как к людям низшего сорта, стало привычным для плантаторов. Они всё больше укреплялись в мысли, что данное положение вещей было предопределено свыше и являлось само собой разумеющимся. С точки зрения просветителей того времени в этой логике не было изъянов, поскольку равенство и свобода пропогандировалась для людей, а под людьми подразумевалось белое население, афроамериканцев рассматривали только как орудие труда. В большинстве своем белое население было из обеспеченной прослойки общества. И им с детства прививались устои сегрегации.

Возникшее по необходимости, использование рабского труда прочно вошло в экономику южных Штатов Америки. И оно же послужило причиной замедления темпов развития этих территорий. Дешевая рабская сила не давала возможности для развития конкуренции. Прибывавшие эмигранты не могли найти себе рабочего места в южных штатах, их услуги стоили дороже, чем содержание раба. Они не могли конкурировать с плантаторами, как частные предприниматели, поскольку не обладали большим капиталом. Массовый приток эмигрантов пришелся на северные штаты, где вместо аграрного сектора, стало развиваться промышленное

производство⁴⁷. Насыщенное капиталом общество Юга стало подобно феодальному строю — закрытой кастой. Оно плохо воспринимало перемены. Поскольку труд рабов с лихвой удовлетворял интересы землевладельцев, они отказывались от различных инноваций в своем производстве. Так, постепенно, достигнув пика, темпы развития южных территорий стали снижаться, и, в конце концов, уступили первенство северным штатам.

Проблема рабства замалчивалась и игнорировалась высшими политическими лицами долгое время. Эта же ситуация продолжалась и в период пребывания в президентском кресле первого «народного» президента вышедшего из низов — Эндрю Джексона. Он был избран на этот пост в 1828 и 1832 г. Эндрю Джексон положил начало кардинальным переменам в элитарной политике предыдущих президентов, ведь все они до этого происходили из весьма зажиточных кругов, и проводили политику, ориентируясь на верхние слои общества. Джексон же выступал за предоставление равных прав и конкурентных возможностей для всех американцев, чтобы каждый мог накопить капитал и открыть собственное дело. Для низших слоев населения, фермеров и рабочих, открылось больше возможностей для реализации своего дела. Однако негритянский вопрос оставался на прежнем уровне. Даже на севере, где было запрещено рабство, чернокожие жители были во многом ущемлены в своих правах по сравнению с белым населением⁴⁸.

Создавая страну, освободившись из-под власти Англии многие американские демократы не рассчитывали, что рабовладельческое хозяйство будет главенствовать на юге долгие годы. Предполагалось, что

⁴⁷ История США: в 4 т. Т.1:1607-1877 / под ред. кол. Г.Н. Севостьянов и др. – М.: Наука, 1985. – С. 345.

⁴⁸ 6. Захарова, М.Н. Народное движение в США против рабства:1831-1860 гг. – М.: Наука, 1965. – С. 30.

постепенно философские концепции естественного права станут преобладающими для всех жителей и изменят их точку зрения по негритянскому вопросу. Но огромный доход от использования рабства мешал отказаться от столь выгодного дела.

Постепенно территория США увеличивалась за счет освоения западных территорий и завоевания близлежащих земель. Нужно было определить какой способ ведения хозяйства (южный-рабовладельческий или северный-промышленный) будет преобладающим в этих штатах. Благодаря дипломатичным навыком политиков на некоторое время конфликт удалось оттянуть. До 1820 г. в США было 11 рабовладельческих и 11 свободных штатов. Политики стремились сохранить этот паритет для обеспечения спокойствия. Так постепенно в состав США вошли штат Миссури, где рабство было разрешено и штат Мэн, где соответственно рабство запретили. Данное решение вошло в историю, как «Миссурийский компромисс» 49, тогда же было решено, что все штаты севернее 36.30° северной широты, будут свободными от рабства, а все штаты, которые расположены южнее — будут рабовладельческими.

Позже, после войны с Мексикой были присоединены Техас, Нью-Мехико и Калифорния. В 1850 г. с помощью различных компромиссных уступок данные территории удалось разделить между северным и южным типом хозяйствования. Но постепенно ситуация накалялась.

Был ли этот конфликт искусственно выведен политиками борющихся за власть или действительно отражал искренние убеждения многих людей? Вопрос спорный. Большое значение в этом конфликте играл не сам факт рабства, а экономическое соперничество южных и

⁴⁹ Миссурийский компромисс, 1820. [Электронный ресурс]. // http: //america-xix.org.ru/library/missouri_compromise/ (дата обращения 23.04.2019)

северных штатов их борьба за новые территории. Никто из них не желал уступать первенство.

На рубеже XVIII-XIX веков развитие промышленной революции в Великобритании и изготовление хлопкоочистительной машины в США повысило спрос на производство хлопка. Возделывание этой культуры стало очень прибыльным бизнесом, что еще больше стимулировало развитие южного плантационного хозяйства. Естественно данный фактор не способствовал культивированию идеи отказа от использования рабской силы. Однако использование преимущественно только одной культуры в ущерб другим мешало развитию иных отраслей экономики на юге. Кроме того, обеспечение интересов южан посредством рабской силы не способствовало их поиску альтернативных путей развития экономики.

«Технологический прогресс в хлопковом хозяйстве также со временем замедлился: рабовладельцы предпочитали вкладывать деньги не в машины, а в рабов. Показательно, что, хотя ввоз рабов в США был запрещен с 1808 г., их количество неуклонно возрастало: в 1800 г. на юге был 1 млн. рабов, а в 1860 г. – уже 4 млн.»⁵⁰

Большую прибыль на юге приносило «разведение» рабов. Эта деятельность считалось довольно престижной профессией и пользовалась уважением среди плантаторов.

Положение рабов сильно ухудшилось в первую половину XIX века. Их жизнь стала полностью подконтрольна хозяевам. Они были лишены каких-либо прав, зачастую подвергались физическим наказаниям. Они не могли создать семью, не могли общаться со свободными людьми, собираться вместе. Детей рабов уже с 6-летнего возраста заставляли работать на хозяина.

В мировоззрении большинства плантаторов рабы приравнивались к скоту, которым они владели. У южан были свои идеологи, которые

⁵⁰ Согрин, В.В. История США: Учебное пособие / В.В. Согрин. – СПб.: Питер, 2003. – С. 63.

отстаивали преимущество рабовладельческой формы хозяйства. При этом наиболее весомым аргументом было экономическое благополучие юга. Некоторые афроамериканские рабочие на севере жили в худших условиях, чем рабы на юге.

Как было уже упомянуто, в северных «свободных» штатах отношение к неграм было не намного лучше, чем в южных. Чернокожее население было свободным, но не приравнивалось к белым людям. Им давали самую трудную работу, за которую платили существенно меньше, чем белым рабочим.

В 1831 г. США посетил известный французский публицист Алексис де Токвиль, который опубликовал свои наблюдения о жизни в стране и о взаимоотношениях разных рас в государстве. «У меня сложилось впечатление, что расовые предрассудки сильнее проявляются в тех местах, где рабство отменено, чем в тех, где оно существует <...> На юге хозяин не боится возвышать раба, так как знает, что при желании он всегда может поставить его на место. На Севере же четких границ, отделяющих униженную расу от белых, не существует, и белые из страха возможного смешения с чернокожими всеми силами стремятся держаться подальше от них»⁵¹.

Он также отметил, что отмена рабства в северных штатах не являлось гарантией равноправия между белым и черным населением. «Почти во всех штатах, где рабство отменено, негры получили право голоса. Но негр может прийти на избирательный участок лишь с риском для жизни. Негр может жаловаться на притеснения, но разбирать его жалобу будет белый судья. По закону он может быть присяжным, но предрассудки препятствуют действию этого закона» 52.

 ⁵¹ Токвиль, А. Демократия в Америке / А. Токвиль; предисл. Г.Дж. Ласки; пер. с франц.
 – М.: Прогресс, 1992. – С. 255.

 ⁵² Токвиль, А. Демократия в Америке / А. Токвиль; предисл. Г.Дж. Ласки; пер. с франц.
 – М.: Прогресс, 1992. – С. 253.

Однако находились и видные противники рабства, выступавшие за это по идеологическим причинам. Среди них можно выделить Уильяма Ллойда Гаррисона и Джона Брауна, которые возглавили движение аболиционистов за отмену рабства.

Уильям Ллойд Гаррисон стремился с помощью публичных выступлений вдохновить общество даровать неграм всей страны гражданские права. При этом он предрекал, что если рабство не будет отменено по решению правительства, то настанет день, когда все негры страны объявят собственную войну против этого правительства. Гаррисон сравнил эту войну с Войной за независимость США и даже сделал примерный набросок преамбулы декларации, в которой перечислены причины войны негров с белыми расистами: «Он (американский народ), нагло выдавал себя за защитника свободы, в течение долгих лет был виновен в самой жестокой и продолжительной тирании <...> эти люди привезли нас к берегам свободной и хритсианской страны (как они ее называли) и стали продавать нас на своих рынках как скот) <...> Они заточили нас в отвратительных камерах в тайных тюрьмах, большими толпами гоняли нас из штата в штат, под палящим солнцем, полунагих, в тяжелых цепях.»⁵³

Джон Браун, в отличие от Уильяма Ллойда Гаррисона, стремился помочь рабам с помощью активных действий. Он нелегально освобождал и перевозил рабов в свободные штаты. Кроме того Браун участвовал в гражданской войне в Канзасе, где поселенцы южных и северных штатов боролись за установление своего типа хозяйствования. Когда стало очевидно, что правительство не стремится поддерживать отмену рабства, а даже наоборот, осуждает действия борцов за справедливость, Браун с единомышленниками провозгласил Временную Конституцию. Преамбула

⁵³ Гаррисон У.Л. Опасность, грозящая Америке. 1829 / У.Л. Гаррисон // «Сделать прекрасным наш день...»: Публицистика с 27 американского романтизма / сост. и авт. Предисл. А.Н. Николюкин; пер. с англ. А. Дронова. – М.: Прогресс, 1990. – С. 68.

Конституции перечисляет причины, побудившие повстанцев пойти против законной власти. Среди аргументов, оправдывающие этот шаг, выделены: наличие рабства, провоцирующее войну между жителями одной страны; вынесение решения Верховным судом об отсутствии прав у темнокожих жителей США; стремление защитить свою жизнь и свободу.

«Whereas slavery, throughout its entire existence in the United States, is none other than a most barbarous, unprovoked, and unjustifiable war of one portion of its citizens upon another portion-the <...> Therefore, we, citizens of the United States, and the oppressed people who, by a recent decision of the Supreme' Court, are declared to have no rights<...> establish for ourselves the following Provisional Constitu-tion and Ordinances, the better to protect our persons, property, lives, and liberties, and to govern our actions<...>»⁵⁴

После увеличения прецедентов бегства рабов, южане потребовали юридически закрепить право поимки беглецов, и вскоре такой закон был выпущен. «§ 6. Если лицо, обязанное служить или работать в какомнибудь штате или территории США, убежало или убежит в другой штат или территорию США, то лицо или лица, которым беглецы обязаны нести

службу или работу, могут преследовать и требовать выдачи беглеца или получения ордера. На его арест от одного из судебных учреждений, или от судьи, или от комиссара» 55 .

Позже общество аболиционистов предлагало перевести всех рабов на Африканский континент и позволить им организовать свое государство. С этой целью была даже выкуплена территория, на которой впоследствии образовалась республика Либерия. Но эта идея не нашла широкого отклика у бывших рабов. Многие из них были рождены уже в

⁵⁴ John Brown's Provisional Constitution [Электронный ресурс]. // https://www.famous-trials.com/johnbrown/614-browconstitution (дата обращения 12.03.2019)

⁵⁵ Закон о выдаче беглых рабов // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. – Благовещенск: изд-во БГПУ, 2010. – С. 159.

Соединенных Штатах, и переезжать на неизвестную землю они не желали. Те же кто рискнул стали быстро налаживать государственное устройство Либерии, в короткий срок они расширили территорию страны и стали довольно успешным государством на Африканском континенте. Этого от бывших рабов никто не ожидал, ведь они по представлениям большинства белых американцев находились на более низком уровне развития. Впоследствии взгляды аболиционистов трансформировались и они стали открыто выступать за отмену рабства внутри страны.

Поворотным моментом в отношениях между оппонентами по вопросу рабства стало принятие в 1854 г. закона «Канзас-Небраска». Эти молодые штаты находились ближе к северу и по Миссурийскому компромиссу должны были стать свободными от рабства. Но новый законопроект предполагал, что новые штаты должны определять свой статус по отношению к рабству самими жителями, посредством референдума внутри штата. «И да будет далее постановлено, что на всей части территории Соединенных Штатов, заключенной в следующих пределах... создается временная провинция под названием Территория Канзас, и, когда она получит права штата или штатов, указанная территория или любая ее часть будет принята в Союз при наличии в ней рабства или без него соответственно требованиям конституции этого штата в момент принятия в Союз» 56.

Таким образом, возникла угроза распространения рабства на северные штаты. Поскольку в краткосрочной перспективе рабство оказывало ощутимую прибыль, вполне вероятно, что и другие новые штаты постепенно восприняли бы этот тип хозяйствования. Впоследствии, положение низших слоев белого населения и среднего класса сильно

⁵⁶ Билль Канзас-Небраска. 30 мая 1854 г. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1.: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. – Благовещенск: Изд-во БГПУ, 2010. – С. 160.

ухудшилось бы, ведь они не смогли бы конкурировать с рабовладельцами. Паритет юга и севера был нарушен.

В это же время, в 1854 г. возникла новая партия — Республиканская. Ее основной состав состоял из жителей свободных штатов. В том числе туда вошли многие представители двух предыдущих партий: Вигов и Демократов. Это стало причиной распада партии Вигов. Одним из передовых лозунгов республиканцев был запрет рабства в новых штатах. В 1858 г на собрании партии А. Линколь высказался о влиянии рабства на страну: «A house divided against itself cannot stand». I believe this government cannot endure, permanently half slave and half free... <...> It will become all one thing, or all the other» 57. — « Дом, разделенный надвое, не может устоять.» Я считаю, что наше государство не может быть постоянно наполовину рабовладельческим и наполовину свободным. <...> Оно станет либо одним, либо другим».

Нельзя сказать, что республиканцы стали противникам рабства исключительно из-за моральных аспектов. Причина занимаемой ими позиции также кроется в экономике. Распространение рабства вытеснило бы из конкурентной борьбы промышленное производство, оно мешало появлению и распространению класса средних и мелких собственников.

Демократы, которые после образования республиканской партии стали состоять из почти одних южан, заняли позицию защитников рабства. Таким образом, произошла резкая поляризация двух ведущих партий: Республиканской и Демократической. Перевес одной из этих партий оказал бы существенные изменения на внутреннюю политику страны. В 1860 г. победу в президентских выборах одержал лидер республиканской партии Авраам Линкольн. Это событие вызвало бурную

⁵⁷ «A House Divided»: Speech at Springfield, Illinois [Электронный ресурс]. // https://quod.lib.umich.edu/l/lincoln/lincoln2/1:508.1?rgn=div2;view=fulltext (дата обращения 12.03.2019)

реакцию со стороны демократов, опасавшихся отмену рабства на южных территориях. В скором времени они объявили о выходе южных штатов из состава США и создали собственное государство — Конфедеративные Штаты Америки, а через месяц напали на армию севера. Так началась Гражданская война в США 1861-1865 гг.

Благодаря лучшей военной подготовке и большому количеству обученного военному искусству офицерского состава, южане стали одерживать победы в первых сражениях. Чтобы привлечь на сторону северян новых защитников Линкольн издал закон о Гомстедах, по которому все граждане из государственного фонда могли получить участок в 64 Га за очень низкую плату⁵⁸. Это решение было с радостью воспринято бедными слоями населения.

Для привлечения большего количества добровольцев радикальные республиканцы предлагали узаконить освобождение всех рабов, чтобы те могли перейти в состав армии севера. Но Линкольн долго отказывался от этого шага, не желая идти на крайнюю меру. Однако после очередного поражения президент поддержал это решение. В 1862 г Линкольн подписал прокламацию об освобождении рабов на территории конфедерации⁵⁹. Негры, вступившие в ряды северян, стали активно бороться за свою свободу и оказали большое подспорье армии республиканцев.

⁵⁸ Акт, обеспечивающий земельными участками тех лиц, которые действительно селятся на государственных землях и обрабатывают их (Гомстед-акт). 20 мая 1862 г. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. – Благовещенск: Издво БГПУ, 2010. – С. 207-213.

⁵⁹ Прокламация Освобождения, Заявление Президента Соединенных Штатов Америки Авраама Линкольна. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. – Благовещенск: Изд-во БГПУ, 2010. – С 160, 214. 290 с.

10 ноября 1963 г. Линкольн выступил на открытии Геттисбергского кладбища. Его знаменитая речь стала символом движения за равноправия.

«Восемь десятков и семь лет назад наши отцы образовали на этом континенте новую нацию, зачатую в свободе и верящую в то, что все люди рождены равными.

Теперь мы ведем великую Гражданскую войну, подвергающую нашу нацию или любую другую нацию, таким же образом зачатую и исповедующую те же идеалы, испытанию на способность выстоять»⁶⁰.

Ближе к концу Гражданской войны Линкольн был переизбран на второй срок и занял позицию радикальных аболиционистов. Он стал выступать за предоставление чернокожему населению гражданских прав наравне с белыми. В 1865 г в Конституцию была внесена Тринадцатая поправка, запрещающая рабство. 61

После убийства Линкольна 14 апреля 1865 г и капитуляции юга, наступил период Реконструкции 1865-1877 г, который должен был смягчить переход юга на новые способы производства без использования рабской силы. Этот процесс проходил полностью под контролем республиканской партии и нового президента Э. Джонсона. Джонсон не стал занимать жесткой позиции по отношению к югу, он был сторонником поэтапного плавного изменения их жизни. В результате обнаружился «откат» назад от идей республиканцев. В некоторых штатах пришли к власти бывшие лидеры конфедерации. В бывших южных штатах были

⁶⁰ Геттисбергская речь. История США в документах [Электронный ресурс] // http://www.grinchevskiy.ru/19/a-l-gettisbergskaya-rech.php (дата обращения 18.03.2019)

⁶¹ Статьи, дополняющие и исправляющие конституцию Соединенных Штатов Америки, предложенные конгрессом и утвержденные законодательными собраниями отдельных штатов согласно пятой статье первоначальной конституции // Сборник документов по истории нового времени стран Европы и Америки :1640-1870. Учебное пособие для вузов / сост. Е.Е. Юровская. – Москва : Высшая школа, 1990. – С. 73–75.

приняты «черные кодексы» ⁶², которые пытались юридически ограничить негров в их правах, распространялись «ку-клукс-кланы»

Политика Джонсона противоречила стремлениям радикальных республиканцев, продолжали бороться которые решительно 3a предоставление неграм равных с белым населением прав. С этой целью они начали вводить в нелояльные южных штатах режим чрезвычайного положения, который обязывал эти штаты принять и ратифицировать все новые законы одобренные федеральным правительством. Таким образом, был одобрен законопроект о наделении чернокожих и белых равными правами (Четырнадцатая поправка), а затем и законопроект о запрете лишать граждан любой расы избирательных прав (Пятнадцатая поправка) 63 .

Таким образом, с юридической точки зрения, афроамериканцы получили все предпосылки, чтобы иметь равные возможности с белыми в конкурентной борьбе за экономическое благополучие. Однако, в действительности чернокожему человеку кроме декларируемых прав нужна была также земля, для покупки которой у бывшего раба не было средств. Но республиканцы не одобрили проект по предоставлению бесплатной земли неграм. Представители партии считали, что сделали все необходимое для предоставления темнокожим гражданам таких же прав, как и у белых граждан, однако с точки зрения этих политиков наделение

 $^{^{62}}$ Черные кодексы // Хрестоматия по Новой истории: В 2 т. Т. 2. – М., 1965. – С. 335 – 353.

⁶³ Статьи, дополняющие и исправляющие конституцию Соединенных Штатов Америки, предложенные конгрессом и утвержденные законодательными собраниями отдельных штатов согласно пятой статье первоначальной конституции // Сборник документов по истории нового времени стран Европы и Америки: 1640-1870. Учебное пособие для вузов / сост. Е.Е. Юровская. – Москва: Высшая школа, 1990. – С. 73–75.

негров бесплатной собственностью противоречило законам рыночного капитализма, а значит не должно было быть реализовано⁶⁴.

К концу периода реконструкции, идеи о социальном равенстве негров и белых сошли на «нет». Главная причина, из-за которой республиканцы вступили в борьбу с югом — угроза распространения рабства, была ликвидирована. Вместо рабовладельцев возникла новая финансовая элита, деятельность которых основывалась на других механизмах развития.

В свою очередь, новая политическая элита стала руководствоваться, прежде всего, своими интересами и соображениями собственной выгоды. Постепенно республиканская партия стала отдаляться от прежних идеалов, ее членов всё чаще стали замечать в скандалах с коррупцией. Правительство стало поощрять развитие огромных корпораций, которые во многом монополизировали рынок, а вопрос о равенстве рас постарались забыть.

К 1877 г. республиканская партия настолько потеряла популярность, что впервые за долгое время могла упустить шанс выиграть борьбу за президентское кресло. Чтобы не допустить этого республиканцы пошли на компромисс с демократами. В результате демократы не стали уличать республиканцев в нарушении процедуры подсчета голосов в последних южных штатах, где продолжался период реконструкции: в Луизиане, Флориде и Южной Каролине. За эту уступку демократическая партия вернула под свой негласный контроль все южные штаты, и могла проводить там политику по своему усмотрению, но, разумеется, в рамках закона.

⁶⁴ Согрин, В.В. Исторический опыт США / В.В. Согрин // Институт всеобщей истории РАН. – М.: Наука, 2010. – С. 232.

Пятнадцатая поправка⁶⁵ запрещала лишение избирательных прав чернокожего населения по расовому признаку, но это можно было обойти иным путем. В южных штатах демократы ввели новый закон, согласно которому каждый, кто желает определять судьбу страны посредством выборов, должен был уплатить избирательный налог, пройти ценз грамотности и доказать что избирательным правом пользовался дед избирателя — ценз родства. Чернокожим жителям было намного более обременительно преодолеть эти препятствия. Таким образом, многие негры были выведены за рамки избирательной системы.

Республиканская партия, занявшая первенство на уровне федерации, не противились деятельности демократов по отношению к неграм на юге. Верховный суд не нашел нарушений такой также закона завуалированной расовой сегрегации, и сформулировал доктрину «равных, но раздельных прав»⁶⁶. На деле это означало, что негры на юге не имели права пользоваться теми же общественными местами, что и белый человек. Для афроамериканцев создавался свой мини-мир, где они должны были существовать и который никак не должен был пересекаться с миром белого человека, который был неизмеримо больше.

Поражение южан и принудительная для них отмена рабства спровоцировало рост расизма и негатива по отношению к бывшим рабам. На территории южных штатов стали распространяться так, называемые «Черные кодексы», призванные с помощью законодательных актов ограничить права темнокожих и ущемить их честь и достоинство. Например «Черный кодекс» штата Миссисипи, признавал незаконным

⁶⁵ Поправки к конституции Соединенных Штатов Америки. История США в документах [Электронный ресурс] // http://www.grinchevskiy.ru/17-18/popravki-k-konstitucii.php (дата обращения 15.04.2019)

⁶⁶ Plessy v. Ferguson : Плесси против Фергюсона, дело в результате которого, Веховный суд принял решение о равных, но раздельных правах [Электронный ресурс] // https://www.law.cornell.edu/supremecourt/text/163/537 (дата обращения 20.02.2019)

межрасовые браки, а также разрешал любому гражданину задерживать и доставлять темнокожих рабочих своим нанимателям, если те покинули работу до окончания срока службы. ⁶⁷

Ухудшение положения низших слоев населения и увеличение капитала среди ведущих финансистов стало первопричиной возникновения на рубеже XIX-XX веков популистской и социалистических партий. Все партии подобного направления выступали за национализацию ведущих монополий, что улучшит положение бедных людей, но никто из них не заострял внимание на расовом неравенстве среди населения. Казалось бы данное положение стало настолько привычным и устоявшимся, что никто менять. Последующий не видел причин его период истории сконцентрировался на классовых проблемах. Это стало краеугольным камнем для ведущих политических сил. Проблема расового неравенства была на время отложена в сторону. Никаких серьезных изменений в этом вопросе не произошло.

Следующий поворотный момент в истории афроамериканского общества пришелся на период Первой мировой войны. В это время экономика США претерпевала сильное изменение. Эти изменения также нашли свое отражение в трансформации правового статуса и уровня дохода афроамериканских граждан.

К началу XX века в США уже был запущен процесс урбанизации, что повлияло на миграцию темнокожего населения в северные штаты. Кроме того начало первой мировой войны совпало с аграрным кризисом в стране. Южные штаты в этот момент не нуждались в таком количестве рабочих рук, увеличился рост безработицы. В этой ситуации негритянское

⁶⁷ Черный кодекс Миссисипи.1865 г. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. – Благовещенск: Изд-во БГПУ, 2010. – С. 227.

население южных штатов стало перемещаться в северные, которые в данный момент были заинтересованы в увеличении рабочей силы. ⁶⁸

увеличение темпов экономического роста страны сильно Ha повлияло вступление США в Первую Мировую войну. Страна стала фабрикой для производства боеприпасов и необходимого снаряжения для союзников из Антанты. Заводы постоянно получали все новые государственные заказы, что оказало огромное влияние на рост промышленного производства и, как следствие выросла потребность в рабочей силе. Предприниматели севера воспользовались возможностью приобрести работников среди темнокожего населения. промышленники использовали пропаганду в прессе, где делали упор на достойные условия и сравнительно высокую заработную плату для работников севера. Пресса повлияла на решение афроамериканцев покинуть предыдущие места работы и переселиться на север. В реальности рабочие места на севере не являлись оптимальным вариантом. Негритянскому населению по прежнему предлагали самую трудную и низкооплачиваемою работу. Но даже в этих условиях заработная плата все же была выше, чем в южных штатах. В то же время приток европейского населения в годы войны практически остановился. Эти обстоятельства позволили многим афроамериканцам сменить род деятельности с работников сельского хозяйства на работу в промышленном секторе. В дальнейшем этот процесс получил название «великое переселение» Во многих развитых северных городах, например в Нью-Йорке, Питсбурге, Чикаго, Кливленде, появились крупные негритянские общины до 160 тысяч человек. 69

⁶⁸ Шлезингер, А.М. Циклы американской истории / А.М. Шлезингер. – М.: Издательская группа Прогресс, Прогресс - Академия, 1992. – С. 348.

 $^{^{69}}$ Роджер, Д. Великая миграция : Почему афроамериканцы покидали юг страны / Д. Роджер // В мире науки. -2004. -№ 7. -C. 7 -8.

Постепенно благодаря более либеральному законодательству (по сравнению с югом), афроамериканцы получили возможность овладевать прежде недоступными им профессиями, например, смогли работать в конторах. Формировался класс негритянской буржуазии и интеллигенции.

В целом афроамериканцы изначально восприняли пассивно угрозу Первой Мировой войны. Для них более животрепещущей была проблема расовой дискриминации внутри США чем проблемы за рубежом. Но действующее правительство в главе с Вудро Вильсоном убедило их в единстве цели борьбы негров и стран Антанты – а именно в защите демократии. Президент убедил негров в наделении гражданскими правами в полном объеме, после завершения войны. Этих же позиций придерживалась церковь и в конечном итоге многие афроамериканцы вступили в ряды военнослужащих США. Однако даже на B военном поприще изначально наблюдалась дискриминация. большинстве случаев представителям негроидной расы предлагалась военная служба в отдельных войсках. Если же допускалась совместные виды войск, то афроамериканцы в них были задействованы, как правило, непрестижных деятельности. Однако исключительно В видах увеличением сил противника, афроамериканцы получили возможность занимать офицерские должности. Многие военные союзники американцев отмечали храбрость афроамериканцев в освобождении европейских стран от захватчиков, в частности на этом настаивали французы. Темнокожее впервые почувствовало себя в полной население Америки равноправными, именно находясь за рубежом на полях сражений. Но после окончания Первой Мировой войны, положение темнокожего населения внутри США вновь приобрело прежний характер и даже несколько ужесточилось. Обещания правительства выполнены не были. Белое население слишком беспокоилось о либерализации политики в годы войны в отношении афроамериканцев. Правительство в свою очередь не хотело портить отношения с основной массой электората, поэтому

произошел откат от прежних политических намерений. Вновь стали появляться куклус-кланы, суды Линча и т.д. подобная тенденция находила поддержку еще и со стороны предпринимателей, которые старались не допустить распространения профсоюзного движения среди афроамериканцев.

«Как писала одна из нью-йоркских газет после линчевания, "каждый лояльный американский негр, служивший в армии, может справедливо спросить: «это наша награда за то, что мы сделали?» В месяцы, последовавшие за перемирием, расовая напряженность по всей стране усилилась. Черные солдаты вернулись в свои дома, стремясь возобновить свою жизнь, но также обладая более глубоким пониманием своих социальных и политических прав»⁷⁰.

Афроамериканцы уже не соглашались также безропотно, как прежде сносить подобное отношение. Не последнюю роль в утверждении их новой позиции сыграло появление ассоциаций и объединений темнокожего населения, например: Друзья негритянской свободы, Национальное братство рабочих Америки, Национальный конгресс свободы цветных американцев, Национальная ассоциация содействия процветанию цветного населения (НАСПЦН) и т.д.

Говоря о защите прав афроамериканцев, нельзя забыть о деятельности Маркуса Моузиса Гарви. Этот представитель темнокожего населения стал основателем всеобщей ассоциацией по улучшению положения негров. Он призывал граждан обратить внимание на противоречие заявленных принципов США с реалиями жизни.

«Сейчас не время для красивых слов, а время поднять голос против дикости народа, который претендует на то, чтобы быть распространителем

⁷⁰ African-American Veterans Hoped Their Service in World War I Would Secure Their Rights at Home. It Didn't [Электронный ресурс] // http://time.com/5450336/african-american-veterans-wwi/ (дата обращения 14.12.2018)

демократии. <...> Америка, осудившая Германию за депортацию бельгийцев в Германию, Америка, обвинившая Турцию на суде общественного мнения и общественного правосудия против резни армян, сама не может обеспечить правосудие для 12 миллионов своих собственных граждан. Для удовлетворения их интересов Америка может только назначить фиктивное расследования жестоких убийств, которое, по ее мнению, должны быть уничтожены, и это расследование закончится там, где оно началось»⁷¹.

Под руководством Гарви проходил Международный съезд, на которой была принята декларация прав негритянских народов мира. ⁷² Гарви призывал всех темнокожих людей к объединению, для создания нового государства в Африке. Одним из лозунгов этой идеи стало «Африка для африканцев», по примеру «Америка для американцев». Гарви обрел широкую популярность среди негритянского населения. Многие из них чувствовали себя обманутыми после окончания Первой мировой войны. Надежду на улучшение положения они связывали с деятельностью Гарви и всячески поддерживали его.

В то же время афроамериканцы севера, особенно из среднего класса, уже почти никакой связи с Африкой не имели, они родились в США и связывали свое будущее только с этой страной. Стремления большинства афроамериканцев были направленны на предоставление равных прав негритянскому населению внутри США. Гарви же с течением времени от этой идеи отказался. Боле того, он пошел на сотрудничество с ку-клус-кланом и другими расистским организациями с целью получения средств, для переезда в Африку, а также. Гарви пришел к выводу, что чем хуже

⁷¹ Speech by Marcus Garvey, July 8, 1917 [Электронный ресурс] // http://marcusgarvey.com/?p=691 (дата обращения 15.11.2018)

⁷² «Declaration of the Rights of the Negro Peoples of the World»: The Principles of the Universal Negro Improvement Association [Электронный ресурс] // http://historymatters.gmu.edu/d/5122 (дата обращения 16.04.2019)

будет положение у афроамериканцев внутри США, тем охотнее они примут идею переезда. Представители расистских организаций были солидарны с ним в этом вопросе.

Также Гарви выступал с идеей расовой чистоты былой и негритянской расы. Мулаты, по его мнению, не должны получать никаких привилегий ни от белой, ни от негроидной рас. Такое отношение еще больше оттолкнуло от него многих представителей среднего класса среди афроамериканцев, большинство из которых были мулатами.

Постепенно Гарви начал получать все больше критики в свой адрес от бывших сторонников. Надежды и стремления большинства афроамериканцев на уничтожение расовой сегрегации в США отличались от идей Гарви. Его движение сошло на нет⁷³.

Истоки появления афроамериканского вопроса кроются В исторических реалиях США. Афроамериканское общество в течении долгого времени в начале боролось за отмену рабства, а затем за расширение своих прав. Во многом это движение достигло успеха, однако расовые предрассудки и невежество мешали афроамериканцам полностью интегрироваться в культуру белых переселенцев. В свою очередь уже на этом этапе сопротивление и неприязнь белых граждан, провоцирует расистские настроения уже со стороны афроамериканцев. Однако на примере войны за Независимость и Первой мировой войны можно увидеть, что наиболее важные шаги в достижении успеха нации были сделаны именно при сотрудничестве афроамериканцев и белых граждан.

1.2. Влияние Второй мировой войны на изменение правового положения афроамериканского гражданина

Экономическое развитие США в послевоенное время, также продемонстрировало особое отношение к негритянскому вопросу. Эра

⁷³ Иванян, Э.А. История США: учеб. пособие для вузов / Э.А. Иванян. – 2-е изд., испр. – М.: Дрофа, Высшее образование, 2006. – С. 340.

Просперити существовавшая в послевоенные годы в 1929-1933 гг. сменилась на жуткий экономический кризис, ударивший главным образом на экономику США. Резко снизились продажи товаров, произошел упадок цен и как следствие — зарплат рабочих, происходили массовые сокращения на фабриках и заводах. Как и в предыдущий период, владельцы фабрик и заводов опасались объединения белого населения и афроамериканцев в единое профсоюзное движение. Монополисты стали искусственно разделять эти две категории рабочих. В результате при возникновении вопроса о сокращениях первыми работу теряли именно афроамериканцы. Уровень безработицы среди афроамериканцев в некоторых местах был в два раза больше, по сравнению с белым населением. 74

В южных штатах с преимущественно аграрной экономикой положение было не лучше. Тысячи фермеров разорялись и не могли оплатить аренду своего земельного участка, в том числе среди них были и представители афроамериканцев. Началось возрождение погромов куклус-кланов.

Пришедший к власти новый президент — Ф. Рузвельт начал проводить политику Нового курса по усилению влияния государства на развитие экономики. В результате реформ были выделены дотации и пособия безработным. Однако для укрепления социального строя правительство стало опираться на политику противопоставления занятых рабочих и безработных, белого населения и темнокожего. Это не было зафиксировано в документах, но на практике продолжала существовать расовая дискриминация. Например, различные пособия или помощь в трудоустройстве афроамериканцам оказывалась в последнюю очередь.

⁷⁴ Зинн Говард. Народная история США: с 1492 года до наших дней / пер с англ. – М.: Весь мир, 2006. – С. 37 –55.

 ⁷⁵ Макинерни Д. США: История страны / Д. Макинерни. – М.: Эксмо, Мидгард, 2009.
 – С. 129.

В то же время, до описанных событий афроамериканцы в принципе были лишены каких либо льгот и пособий. При администрации Рузвельта среди людей получающих пособие, треть составляли афроамериканцы. Выросло количество афроамериканцев работающих в сфере государственных услуг. 76

Представители демократической партии стали выступать в защиту отдельных лиц афроамериканского происхождения. В работе съездов партии стали участвовать представители чернокожего населения. Конгрессе афроамериканское население стал В представлять А Митчел. Таким образом, благодаря афроамериканец демократ деятельности правительства Рузвельта, постепенно афроамериканцы сменили свое предпочтение с партии республиканцев, которую в свое время возглавлял Линкольн, на партию демократов.

Не смотря на то, что к началу Второй мировой войны большинство жителей США уже являлись горожанами, большая часть афроамериканцев по прежнему проживали в сельской местности на юге. Только одна треть темнокожих граждан работала в городах северных штатов. Однако если рассмотреть общее количество афроамериканских горожан, то большинство из них проживало на севере страны. В целом по стране около 70% темнокожих женщин были заняты в сфере обслуживания 77.

Вторая мировая война, также как и Первая оказала большое влияние на трансформацию социального статуса афроамериканского населения Соединенных Штатов Америки.

⁷⁶ Foster Negro History Bulletin 1965. May. Vol. 28 [Электронный ресурс] // https://www.jstor.org/stable/i24766845 (дата обращения 15.03.2019)

⁷⁷ Statistical abstract of the United States 1938. [Электронный ресурс] // http://istmat.info/files/uploads/47677/statistical_abstracts_1938.pdf (дата обращения 10.04.2019)

Темнокожее население США закономерно отреагировало негативно на провозглашение расизма фашистской Германией. Однако после начала второй мировой войны вопрос об основных ценностях и идеалах жителей США приобрел особый статус. Ведь если государство является сторонником демократических свобод и равноправия, и является антагонистом фашизма, то правительству следует закрепить этот принцип в отношении белых и темнокожих жителей страны. На практике же ситуация сильно отличалась от заявленных идеалов.

Даже после прихода в качестве нового президента Франклина Рузвельта и улучшения положения афроамериканцев, о подлинном равноправии и искоренении расизма в социальной и политической сфере говорить пока было рано. Все нововведения правительства направленные преодоление экономического кризиса действительно на служили средством для борьбы с безработицей, но в первую очередь эти блага распространялись на белое население. Новые законы не отменяли сегрегацию, а просто замалчивали эту проблему. На практике же выходило, что большинство льгот и дотаций поступало в первую очередь светлокожим представителям. В большинстве случаев центры занятости предлагали работу афроамериканцам, только после трудоустройства белых рабочих. Уровень безработицы среди афроамериканцев повышался. «Так в Филадельфии она выросла с 24,8% в апреле 1940 г. до 29,8 % в апреле 1941. Ситуация усугублялась тем, что более 75 % имевших в 1940 г. работу темнокожего населения было занято в сельском хозяйстве и личном услужении и только 11% - в обрабатывающей промышленности. При этом если среди белых рабочих квалифицированным был один из семи, то среди черных – один из 22»⁷⁸.

Недовольство своим положением среди афроамериканцев достигло предела. В январе 1941 года лидеры сообществ защиты прав темнокожего

 $^{^{78}}$ Нитобург, Э.Л. Афроамериканцы США. XX век: этноимт.очерк / Э.Л. Нитобург. – М.: Наука, 2009. – С. 169.

населения: А.Ф Рэндольф, У Уайт, А Хилл, Л.Б. Грейнджер, Р.У. Логан и другие, пришли к договоренности организовать акцию под названием «Марш на Вашингтон»⁷⁹, с целью убедить правительство принять меры по уничтожению дискриминации при трудоустройстве. Мероприятие было запланировано на 1 июля 1941 года. Идея собрала множество сторонников около 50 тысяч человек.

Угроза подобного инцидента возымела действие. 25 июня 1941 г., президент Ф.Рузвельт подписал указ, который вошел в историю под номером 8802. «I do hereby reaffirm the policy of the United States that there shall be no discrimination in the employment of workers in defense industries or government because of race, creed, color, or national origin…»

«Настоящим я подтверждаю политику Соединенных Штатов, согласно которой не должно быть дискриминации при найме работников оборонной промышленности или правительства по признаку расы, вероисповедания, цвета кожи или национального происхождения...»

Впервые со времен Реконструкции правительство федерации указало свою четкую позицию по отношению к расовой дискриминации. Для обеспечения его реализации был сформирован особый комитет по надзору за справедливым наймом работников. В то же время комитет не обладал какими-либо специальными властными полномочиями. Его полномочия ограничивались расследованием жалоб и рекомендациями соответствующим ведомствам применить меры. Однако, даже подобная

⁷⁹ Письмо А. Филип Рэндольф Уолтеру Уайту с предложением организовать «массовый марш на Вашингтон» [Электронный ресурс] // https://www.loc.gov/exhibits/civil-rights-act/images/cr0050 enlarge.jpg (дата обращения 14.04.2019)

⁸⁰ Executive Order 8802 – Prohibition of Discrimination in the Defense Industry June 25, 1941 (Исполнительный указ 8802 – Запрещение дискриминации в оборонной промышленности 25 июня 1941 года) [Электронный ресурс] // http://docs.fdrlibrary.marist.edu/od 8802t.html (дата обращения 14.04.2019)

уступка правительства была воспринята благосклонно и марш был отменен.

Постепенно, военные заказы из Европы привели к наращиванию промышленного сектора, росту экономики, и как следствие, к снижению безработицы.

В то же время вступление США в войну потребовало определенной стабильности в социуме и в экономике и мобилизации всех трудовых резервов. Администрация президента созвало конференцию предпринимателей и представителей профсоюзов, на которой убеждала участников на время войны отказаться от забастовок и стачек, а взамен обещала предпринять все меры по уничтожению расистских пережитков. Этот призыв был услышан.

Около 1 млн. афроамериканцев за годы войны переехали из южных штатов в районы с развитым военным промышленным сектором. «В Чикаго прибыло 214,5 тыс. темнокожих, в Детройт – 60 тыс., не менее 120 тыс. в Сан-Франциско, Лос-Анджелес, Окленд, Сан-Диего и другие города Калифорнии, где была сосредоточена едва ли не половина судо- и авиастроительной промышленности». Более половины афроамериканцев теперь стали проживать в городах⁸¹.

В то же время в отдельных предприятиях севера дискриминация в оплате труда продолжала сохраняться, как правило, это были фирмы, не связанные с государственными заказами. Руководство этих фирм, как и раньше, предлагало более высокую зарплату белым рабочим в отличие от афроамериканцев. Кроме того многие белые рабочие сами отказывались работать совместно с неграми, и даже устраивали забастовки по этому поводу. Дискриминация также продолжала сохраняться и во многих

⁸¹ Роджер, Д. Великая миграция: Почему афроамериканцы покидали юг страны / Д. Роджер // В мире науки. -2004. -№ 7. -C. 7 -8.

других социальных учреждениях Севера и Запада, например в профсоюзах, в местных правительствах и т.д.

Комитет по борьбе с дискриминацией не обладал достаточными полномочиями, чтобы предпринять какие-либо решительные меры. Его рекомендации редко брались в расчет прокуратурой и судебной системой, а потому деятельность комитета фактически была не эффективной и по большому счету служила лишь средством для привлечения афроамериканцев на сторону правительства⁸².

На юге страны, изменение позиции правительства в отношении расовой сегрегации вызвал еще более негативную реакцию. Решение правительства установить равные возможности для белого темнокожего населения, напугало ортодоксально настроенных граждан. Слухи о заговорах и бунтах, пугали и будоражили обе стороны, что в свою очередь вызвало рост агрессии и дискриминации в отношении негров. Многие жители юга стали подозревать, что политика власти имеет далеко идущие планы и в скором времени, положение афроамериканцев не просто улучшиться, а будет искусственно интегрировано в сферы деятельности белых сограждан. Это в свою очередь противоречило общепринятым негласным правилам и устоям общества. Южан пугала перспектива наделения афроамериканцев равных гражданских прав не только на бумаге, но и в реальной жизни.

Много столетий белое население юга воспринимало афроамериканцев, как людей второго сорта, склонных к бунту и агрессии, которых способно сдерживать только подчиненное положение миру белого человека. Начавшиеся изменения в стране у белых южан вызывали страх за собственную безопасность. Перемены, предполагавшие слом устоявшихся традиций юга, провоцировали многолетних негатив и отторжение. В результате дискриминация темнокожих жителей вместо

⁸² Уманский П.Б. Из истории борьбы негров США за свободу.- М.: Наука, 1998 – C.9,15.

снижения стала расти. Вновь стали распространяться пеонаж, ку-клукс-кланы, суды Линча.

Но даже несмотря на эти конфликты в целом в стране безработица среди темнокожих рабочих стала сокращаться, а доходы повышаться. Постепенно увеличивалось количество квалифицированных рабочих. Таким образом, если до войны средний доход афроамериканского рабочего составлял 37% от дохода белой семьи, то после окончания войны вырос до 50%, а в 1952 до 57 %. В Однако процесс улучшения экономического и социального положения афроамериканцев шел крайне медленно, преодолевая множество препятствий на своем пути.

С предубеждением и недоверием к афроамериканцам относились и военные силы США. В начале войны доля темнокожих солдат в армии США составлял всего лишь 1 %. Дополнительно около 3 тысяч афроамериканцев использовали в качестве подсобных рабочих, поваров и т.п. Однако в определенные высококвалифицированные, элитные войска, темнокожих граждан не допускали в принципе, например: в морскую пехоту, ВВС, танковые войска. Для борьбы с дискриминацией в военных подразделениях усилиями афроамериканцев был создан комитет за участие темнокожих граждан в национальной обороне. Совместно с НАСПЦН, комитет потребовал от правительства решительных мер по уничтожению дискриминации при зачислении на воинскую службу. Их деятельность была не напрасной. В 1940 году был подписан закон «О введении в США выборочной повинности», запрещающий воинской расовую

_

⁸³ Statistical abstract of the United States 1964. [Электронный ресурс] // http://istmat.info/files/uploads/41129/statistical abstracts of the united states 1964.pdf (дата обращения 16.04.2019)

дискриминацию при наборе призывников, однако закон не предполагал наложение запрета на сегрегацию.⁸⁴

Пытаясь соблюсти баланс между сторонами, президент Рузвельт, сам выступил с обращением, разъясняющим эту ситуацию. Где еще раз подчеркивалось, о начале набора черных солдат во все виды войск США, но при этом особо подчеркивалось, что смешенных отрядов с участием белых и черных граждан, создаваться не будет, все афроамериканцы будут служить отдельно⁸⁵.

Подобная новость вызвала шквал негатива со стороны темнокожего населения, составляющих внушительную часть избирателей США. Накануне своих третьих выборов в ноябре 1940 года, желая привлечь электорат в лице афроамериканцев, Рузвельт распорядился создать афроамериканские отряды ВВС США. В этот же период было присвоено звание генерала первому темнокожему офицеру, полковнику Б.О Девису. Также двое представителей афроамериканцев: У. Хасти и К Джонсон, были назначены в правительство, на должность гражданского помощника военного министра по негритянским делам и советником директора Управления по делам выборочной воинской повинности.

Закон «о выборочной воинской повинности», также предполагал прохождение теста для всех призывников с целью определения умственных способностей и грамотности⁸⁶. Всего было протестировано 18 млн граждан, из них 2 млн составляли афроамериканцы. В общей

⁸⁴ The Selective Service and Training Act of 1940 [Электронный ресурс] // https://scholarship.law.stjohns.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=5428&context=lawreview (дата обращения 04.05.2019)

⁸⁵ The White House Blesses Jim Crow - Crisis Magazine, November, 1940 [Электронный ресурс] // https://www.flickr.com/photos/vieilles_annonces/14897464208 (дата обращения 04.04.2019)

⁸⁶ The Selective Service and Training Act of 1940 [Электронный ресурс] // https://scholarship.law.stjohns.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=5428&context=lawreview (дата обращения 04.04.2019)

сложности около 700 человек были признаны непригодными для несения воинской службы. Из этого количества 45 % составляли афроамериканцы.

Этот результат был обусловлен тем, авторы тестов ориентировались на опыт, который могли получить представители среднего класса, которые как правило были жителями городов. В то же время большинство афроамериканцев принадлежали к низшему классу и были выходцами сельской местности. Многие американские психологи, в том числе и Монтегю⁸⁷, доказывают, что сравнение умственного развития с помощью теста, возможно только при наличие у испытуемых одинакового жизненного опыта. Таким образом, заданный тест был изначально некорректен, возможно, как раз с целью отсеять часть афроамериканцев от службы в высших воинских подразделениях. Белые американцы, проживающие в сельской местности, также не смогли правильно ответить на заданные вопросы.

Однако результаты тестирования смогли подтвердить убеждение генералитета вооруженных сил США и расистов в Конгрессе о неспособности афроамериканцев исполнять воинские обязанности. Это обстоятельство позволило им использовать дополнительный довод при сегрегационном подходе в комплектовании отдельных отрядов черных солдат, под началом белокожих командиров. Кроме того основным предназначением создания негритянских отрядов было предложено оставить охранную и вспомогательную деятельность.

Количество неграмотных граждан США, выявленных тестом, предполагал резкое сокращение солдат в армии в будущем. Для предотвращения этой угрозы военным министерством были срочно организованы курсы по ликвидации неграмотности среди призывников.

⁸⁷ Statement on race; Montagu, Ashley, 1972 New York, Oxford University Press 272 Р [Электронный ресурс] // https://archive.org/details/statementonrace00ashl/page/n7 (дата обращения 15.04.2019)

Благодаря этому в 1943 году 150 тысяч новобранцев успешно завершили учебу. ⁸⁸

Но несмотря на успехи в учебе, большинство темнокожих солдат попрежнему были заняты в вспомогательных частях и не выезжали за пределы США. К 1940 году более 80 % афроамериканцев оставались внутри страны.

Большинство военных баз располагались на юге страны, территории благоприятной для расовой дискриминации. Темнокожие солдаты в этих базах испытывали на себе предвзятое отношение со стороны белых расистов среди военнослужащих. Попытки защитить свою честь жестко пресекались военным судом. Таким образом, рычагов влияния на отмену дискриминации темнокожие солдаты не имели.

Вскоре было создано училище для подготовки темнокожих летчиков, а в 1943 г. сформирована первая эскадрилья истребителей, но сегрегация в ВВС была сохранена до конца войны.

Предрассудки сохранялись и в медицинской сфере. Например, хранение донорской крови от афроамериканцев и белых граждан хранилось отдельно. Данная мера предосторожности была бессмысленна, поскольку для переливания важна совместимость группы и резуса, расовая принадлежность донора не играет никакой роли⁸⁹.

В 1944 году были назначены очередные выборы президента США. Действующий президент, Франклин Рузвельт, планировал в четвертый раз

⁸⁸ African American soldiers training during World War II. Видео материалы из архива [Электронный pecypc] //https://www.criticalpast.com/video/65675077357 Negrosoldiers military-institutions officer-addressing recruits-being-awarded (дата обращения 15.04.2019)

⁸⁹ Никифоров, А.А. Афроамериканцы Второй мировой войны в поэзии белых поэтов США: Л. Кирстейн, В. Гатри, У. Биннер / А.А. Никифоров // Вестник Полоцкого государственного университета. – 2012. – №10. – С. 44-48.

занять этот пост. В этот момент было очень важно сформировать правильный образ в лице избирателей. Рузвельт вновь сделал ставку не на расистски настроенных граждан, а на тех, кто поддерживает ценности демократии и равноправия в стране. Кроме того действующий президент также планировал иметь поддержку среди афроамериканских граждан. Это обстоятельство повлияло на принятие ряда решений, ограничивающих дискриминацию. Так в феврале были зачислены первые афроамериканцы в военно-морской флот США. Правда, в боевых действиях они все также не участвовали. В мае отдельные отряды темнокожих солдат были отправлены на службу в Великобританию и Францию. Именно там благодаря отношению местного населения, многие афроамериканцы впервые почувствовали себя равными белому человеку.

Уже после выборов, в декабре 1944 года произошло событие, заставившее военное командование включить афроамериканские подразделения в действующую армию и отправить на фронт. Войска западных союзников были остановлены немцами в Арденах. В этих сражениях армия США понесла большие потери. В то же время Советские войска уверенно действовали на Восточном фронте, перешли границы Пруссии и стали направляться в сторону Берлина⁹⁰.

Эти обстоятельства заставили военное командование США в срочном порядке продолжить наступление с запада. Для достижения этой цели требовалось пополнить ряды армии. Было принято решение переправить на фронт отдельные негритянские подразделения из Франции, но с соблюдением сегрегационного подхода и под командованием белых офицеров. Таким образом, в каждую роту был введен отряд из темнокожих солдат. Всего к февралю 1945 года на фронт, после специальной подготовки, было отправлено 4562 афроамериканца.

 90 Согрин, В.В. Политическая история США / В.В. Согрин. – М. 2001. – С. 132.

Позже, в мае 1945 года военное командование сделал опрос 250 белых военнослужащих, где спрашивала их мнение о качестве несения службы темнокожих солдат на фронте. Почти все отзывы были положительными, таково же было мнение высшего командования⁹¹.

В старший лейтенант Коннектикута, частности ИЗ так охарактеризовал действия негритянских отрядов: «как бойцы они очень активны, причем особенно хороши в боевых действиях в лесной местности и в рукопашных схватках. Главная забота тогда – остановить их...» Сержант-южанин из Южной Каролины так описывает события: «Когда я услышал об этом, я сказал себе: пусть я буду проклят, если стану носить те же нашивки, что и они. Но после того, как мы увидели их в сражении, я переменил свое мнение о них. Теперь они для нас такие же ребята, как и все остальные». Из 250 белых солдат на вопрос «хорошо ли сражались цветные солдаты?» ответили следующее: 84 % «очень хорошо», 16 % «достаточно хорошо», 1 % «не очень хорошо». Также просили уточнить, и дать ответ на вопрос: «Как изменилось ваше отношение к цветным солдатам после служения с ними в одном подразделении?» 77 % ответили, что стало более благоприятным. Ни один из опрашиваемых не сказал, что его мнение об афроамериканцах стало хуже. Однако, не смотря на проявленную доблесть, ни один из темнокожих солдат не был удостоен «медали почета». 92

Данные опроса показывают, что в целом пребывание афроамериканцев на фронте и их самоотверженность повлияли на их восприятие среди белых американцев⁹³.

_

<u>https://militaryhistoryonline.com/wwii/usarmy/manpower.aspx</u> (дата обращения 15.04.2019)

⁹¹ US Army in World War II Manpower and Segregation by Rich Anderson Manpower, Replacements, and the Segregated Army [Электронный ресурс] //

⁹² Нитобург, Э.Л. Афроамериканцы США. XX век: этноимт.очерк / Э.Л. Нитобург. – М.: Наука, 2009. – С. 184.

⁹³ Там же. С.195-210.

Установка антифашисткой позиции США во Второй Мировой войне, убеждение ценности демократии, равноправия, провозглашение президентом программы борьбы за свободу слова, совести, свободу от нужды и страха, повлияли на рост политической активности среди афроамериканцев.

В то же время реальное положение дел в стране и отношение к афроамериканцам противоречило заявленным принципам. Дискриминация при приеме на работу, отсутствие возможности получить престижную и высокооплачиваемую должность, сегрегационный подход комплектовании армии США, позиция южных сенаторов в поддержку ограничений спровоцировали темнокожих данных граждан решительным действиям по защите своих гражданских прав. Чаще всего их возмущения и требования выражались через прессу, а также в форме массовых протестов и митингов.

Известный борец за права афроамериканцев А. Ф. Рендольф, характеризуя роль темнокожих граждан в борьбе с фашизмом и расизмом, так описал их ситуацию: «American Negroes, involved as we are in the general issues of the conflict, are confronted not with a choice but with the challenge both to win democracy for ourselves at home and to help win the war for democracy the world over». - «Американские негры, вовлеченные в общие проблемы конфликта, сталкиваются не с выбором, а с задачей как завоевать демократию для себя дома, так и помочь выиграть войну за демократию во всем мире» 94.

Вторая мировая война оказала важное влияние на самосознание темнокожих граждан. Особенно сильное воздействие война оказала на афроамериканцев, служивших в армии. Эти граждане повысили свой образовательный уровень, во время подготовки к войскам. За границей

⁹⁴ Randolph, A. Philip «Why Should We March?».1942 [Электронный ресурс] // http://wps.ablongman.com/wps/media/objects/31/31959/primarysources1 27 2.html (дата обращения 04.03.2019)

солдаты увидели совсем иное отношение к своей личности, их воспринимали, как равных белому человеку. Афроамериканцы были полны надежд, что после победы над фашизмом их положение в стране тоже изменится. Однако во многом их надежды не оправдались. После окончания войны расовые предрассудки вновь стали ущемлять честь и достоинство темнокожих граждан. Этот регресс общественного развития был с горькой иронией проиллюстрирован в стихотворение «Поражение», опубликованном в газете «Крайсис».

Техас. Пленные немцы едят не спеша

Плечом к плечу с белыми солдатами США.

В то время как черные парни от них в стороне сидят,

Белые мясо едят, сердце черных солдат.

Более сотни лет прошло с окончания той войны:

И не мертвый Юг, но Север живой, проиграл, увы;

И никак не очнется разорванная пополам

Нация. Боже, с кем опять доведется сражаться нам?

Проверь, крепко ль прибит знак «для цветных» на столбе.

Кому нанесли поражение? – Снова самим себе⁹⁵.

Большинство темнокожих солдат планировали после окончания войны завершить образование, найти более престижную работу, переехать с юга в северные штаты. В реальности же оказалось, что дискриминация в сфере образования мешала неграм поступить в школы или колледжи белых граждан, а сегрегированные школы и так были переполнены. Структурные изменения в экономике после окончания война, предполагали, что количество военных предприятий снизится, а значит, многие рабочие будут вынуждены вновь искать себе работу. Темнокожему гражданину было намного трудней найти себе место, по сравнению с белым рабочим.

⁹⁵ Никифоров, А.А. Афроамериканцы Второй мировой войны в поэзии белых поэтов США: Л. Кирстейн, В. Гатри, У. Биннер / А.А. Никифоров // Вестник Полоцкого государственного университета. -2012. -№10. - C. 44-48.

При этом, любая вакансия для темнокожего была из разряда низкоквалифицированных. Для темнокожих солдат, которые в армии прошли обучения, такие виды заработка были оскорбительны. Многие из них постарались вернуться в армию. В 1946 г Комитет по обеспечению справедливого найма на работу был ликвидирован. Уровень безработицы среди афроамериканцев вновь стал расти.

В этой обстановке президент Трумэн встал на сторону защиты темнокожих граждан. В 1948 году он подписал Исполнительный приказ № 9981⁹⁶ о равном обращении и возможностях в вооруженных силах, который предполагал расширение возможностей афроамериканцев в армии. В это же время был подписан закон запрещающий дискриминацию при продаже и сдачи в аренду недвижимости. В Верховный суд был впервые назначен судьей афроамериканец. Это говорило о готовности более правительства К решительным изменениям вопросе дискриминации, что во многом улучшило положение афроамериканцев на севере и западе страны.

Однако на юге к началу 1950 гг. отношение к темнокожим гражданам нисколько не изменилось. В этих штатах господствовала система расовой нетерпимости.

Стоит сказать, что определенная часть белых жителей США, вообще не имела прямого контакта с негритянским населением, и в основном судила о них посредством различных журналов, газет или через один-два конкретных примера. Большое влияние на формирование представления имело общественное мнение на территории проживания субъекта. Во многих областях негритянское население изначально воспринималось как инородный факт. Перед началом Второй Мировой войны в законодательствах 31 штата был прописан запрет на межрасовые

_

⁹⁶ Executive order 9981. 1948 [Электронный ресурс] // https://www.blackpast.org/african-american-history/executive-order-9981-desegregation-armed-forces-1948-2/ (дата обращения 04.03.2019)

браки. Однако даже в северных территориях смешенные браки были большой В основном редкостью И ОНИ заключались между афроамериканцами и иностранцами. Данные обстоятельства затрудняли предубеждений расовой ПУТЬ преодоления сегрегации ДЛЯ афроамериканцев⁹⁷.

В целом страна не имела определенное юридическое понятие о том, кого следует считать негром. Каждый штат имел свое законодательство, определяющее уровень примеси в крови, который позволяет отнести метиса к белому или негритянскому населению. В то же время для общества афроамериканцем являлся любой, кто имел в своем роду негритянских предков. Эти социальные и юридические нормы служили, своего рода клеймом и еще больше затрудняли путь преодоления дискриминации в обществе.

После окончания Второй мировой войны у США обострились отношения с Советским Союзом, следствием этого стало начало Холодной войны. В 1948 г победу на президентских выборах одержал Дуайт Эйзенхауер, представляющий партию республиканцев. В это время у власти оказались консервативно настроенные круги, преимущественно имеющие поддержку в южных штатах. После установления системы маккартизма, любой человек, выступающий за расширение прав афроамериканцев, мог быть обвинен в привержености к коммунизму.

Таким образом, для темнокожих граждан, после наметившихся позитивных изменений в период Второй Мировой войны, вновь наступил регресс в экономическом и политическом положении.

Не подлежит сомнению, что в период мировых войн негритянская община частично смогла улучшить свое положение и расширить свои

⁹⁷ Гершунский, Б.С. Россия и США на пороге третьего тысячелетия: Опыт экспертного исследования российского и американского менталитетов / Б.С. Гершунский. – М.: Флинта, 1999. – С. 278.

гражданские права. Наличие внешнего врага способствовало консолидации общества и сближало интересы белых и темнокожих жителей страны.

В то же время правительство, состоящее из представителей белой расы, еще не осознавало всю серьезность ситуации и возможные последствия, когда граждане одной страны наделены настолько разными правами. Лишь в критических ситуациях, когда положение страны зависело от позиции афроамериканцев, политики оказывали содействие в борьбе с дискриминацией.

За время войн, многие темнокожие солдаты, прошли обучение и повысили свое образование. Находясь за границей, они почувствовали себя уважаемыми людьми среди белокожих иностранцев. Не смотря на сегрегационный подход в армии, многие белые солдаты стали уважать афроамериканцев за их доблесть во время боевых действий. Однако внутри самой страны все еще процветала дискриминация, что особенно усилилось после окончание Второй мировой войны. Афроамериканцам еще только предстояло одержать главную победу в истории своего народа за юридическое и фактическое равноправие в стране.

Глава II: Борьба афроамериканцев за расширение своих прав после Второй мировой войны

2.1. Проявление расовой дискриминации и сегрегации, поиск путей их преодоления

Вторая Мировая война оказала большое влияние на внутреннее положение дел в государстве, а также оказала влияние на развитие промышлености в США, что спровоцировало рост экономики в стране. Изменения в экономическом положении государства, в свою очередь оказали влияние на жизни многих афроамериканцев: на переселение в перспективные промышленные центры, на выбор рода занятий, на квалификацию работников и т.д.

Развитие промышленного сектора привело к усилению урбанизации страны. Причем после Второй Мировой войны рост промышленности наблюдался теперь не только на севере страны, но и на юге. Многие предприниматели переводили свой бизнес на юг, т.к. здесь профсоюзные движения не имели особого влияния и зарплата рабочих была намного ниже, по сравнению с северными городами. Это явление получило название «бегство капитала». В это время на юге стали появляться предприятия связанные с военными заказами и по производству В сопутствующих товаров. ХЫНЖО штатах стали развиваться алюминиевая, сталелитейная, газовая, судостроительная, нефтяная и другие промышленности. Также совместно с ростом промышленности стали возникать и развиваться города. Вслед за ростом количества предприятий возник приток рабочей силы в эти районы. Как следствие в впервые появилась миграционная волна афроамериканцев с 70-е годы севера в южном направлении, которое превышало обратный поток⁹⁸.

 $^{^{98}}$ История США: Т. 4: 1945-1980 / ред. кол. Г.Н. Севостьянов и др. — М.: Наука, 1985. — С. 452.

Несмотря на худшие условия работы и проживания для афроамериканцев по сравнению с белым населением, в начале второй половины XX века, наблюдался рост численности темнокожих граждан. С 1950 г по 1980 г. количество афроамериканцев выросло в 1,8 раза, а белых граждан в 1,4. При этом уровень смертности у афроамериканцев был выше⁹⁹.

Большим социальном при интегрировании осложнением афроамериканцев и белых граждан являлась дискриминация в сфере жилья. Еще в 1915-1917 годах Верховным судом было запрещено расселение граждан ПО расовому признаку, противоречило Конституции США. Однако еще с 30-х годов в обиход вошла практика заключения соглашения между домовладельцами. Этот документ обязывал участников продавать или сдавать в аренду свою недвижимость только лицам определенной расовой принадлежности.

«В 1948 г. в «Кодексе этики» Вашингтонского совета по недвижимости, документе, регулировавшем деятельность входивших в организацию банков, страховых компаний, ассоциаций строителей и кредиторов, прямо указывалось:

«Ни один объект недвижимости в белой части не должен быть продан, сдан в аренду, рекламироваться или предлагаться цветным людям» 100 .

Подобное положение было зафиксировано в Национальной ассоциации советов по недвижимости.

⁹⁹ Statistical abstract of the United States 1983. [Электронный ресурс] // http://istmat.info/files/uploads/41138/statistical abstracts of the united states 1982-1983.pdf (дата обращения 04.03.2019)

¹⁰⁰ Цит по: Никифоров, А. В. Рождение пригородной Америки. Социальные последствия и общественное восприятие процесса субурбанизации в США: конец 40-х - 50-е гг. XX в. – Едиториал УРСС, 2002. – 356 с.

«Агент по недвижимости никогда не должен содействовать проникновению в жилой район... представителей любой расы или национальности или отдельных лиц, чье присутствие будет иметь явно негативное влияние на стоимость недвижимости в жилом районе» 101.

Этими актами белые домовладельцы стремились обезопасить себя от вероятности получить в качестве соседей темнокожих граждан. В результате в США стала укореняться практика раздельного проживания афроамериканцев и белых граждан.

В 1948 году ограничительные соглашения были запрещены верховным судом. Однако сам механизм сегрегационного проживания уже был запущен. К 60-м годам большинство крупнейших городов имели целые районы, в которых проживало исключительно темнокожее население. В дальнейшем эти районы стали получать название гетто 102.

Позже, для обозначения этих районов, был позаимствован термин гетто, который изначально обозначал определенный квартал проживания евреев в Венеции. В Италии это ограничение было закреплено законом. В США же это явление получило развитие благодаря инициативе самих граждан.

Белые американцы не желали иметь темнокожих граждан в районе своего проживания по субъективным причинам. Кроме того наличие темнокожих соседей влияло на стоимость жилья в данном квартале. Это также служило причиной создания среди белых граждан искусственных ограничений для переселения негров поблизости от своего дома.

¹⁰¹ Цит по: Никифоров, А. В. Рождение пригородной Америки. Социальные последствия и общественное восприятие процесса субурбанизации в США: конец 40-х - 50-е гг. XX в. – Едиториал УРСС, 2002. – 356 с.

¹⁰² Семенцов, Н.Ю. Роль Верховного суда США в защите гражданских прав афроамериканского меньшинства в 1945-1952 гг. / Н.Ю. Семенцов // Вестник Волгоградского государственного университета. − 2013. − № 2 (23). − С.99-106.

Даже состоятельные темнокожие граждане, которые могли себе позволить купить дом в приличном районе, не всегда могли преодолеть социальные барьеры. Однако, если это происходило, как правило остальных белых соседей охватывал страх и они стремились побыстрее продать свои владения и переехать в другое место. В свою очередь это явление сопровождалось притоком негритянского населения, которое стремилось в промышленных центрах найти себе работу и жилье. Эти люди согласны были на любые условия проживания, лишь бы они позволили закрепиться в городе.

Для преодоления сегрегации в жилищной сфере в 1968 году был принят закон о гражданских правах, запрещающий дискриминацию при продаже и сдаче в аренду недвижимости. Но по факту он мало чем помог. Множество организаций и коммерческих предприятий поддерживали данное положение, например национальная ассоциация владельцев недвижимого имущества, страховые компании и банки, совершающие операции с недвижимостью.

Кроме того, многие предприятия и организации, для извлечения большей прибыли, использовали разницу в оплате труда между белыми и темнокожими рабочими. Для поддержания этой диспропорции требовалось усугубить конфликт между темнокожими и белыми рабочими и не допустить их объединения. Расовая сегрегация в жилищном фонде, как нельзя лучше способствовала этой цели 103.

Искусственные социальные ограничения позволяли домовладельцам диктовать свои условия сдачи в аренду жилья. Как правило, за свое жилье темнокожим представителям приходилось платить завышенную цену аренды, по сравнению с аналогичным жильем у белых предателей. Более того, зачастую изначально приятные районы проживания довольно

 $^{^{103}}$ Зинн Говард. Народная история США: с 1492 года до наших дней / пер с англ. — М.: Весь мир, 2006. — С. 37-55.

быстро ветшали и приходили в негодность. Это происходило из-за того, что арендодатель мог позволить себе не тратиться на ремонтные работы в районах гетто. Рынок жилья для афроамериканцев был очень узок, в то же время приток эмигрантов и естественный прирост населения среди афроамериканцев обеспечивали арендодателей новыми клиентами, согласных на любые условия проживания при наличии доступного жилья.

В середине 60-х годов сто крупнейших городов США имели на своей территории черные гетто, при этом в этих кварталах проживало более половины негритянского населения страны. Ограниченная площадь территории проживания афроамериканцев при наличии постоянного притока новых граждан, определяла высокую концентрацию населения в этих районах. Неизменно ухудшающие условия проживания, низкий уровень дохода, безработица, недоедание влияли на рост заболеваемости среди афроамериканцев. В свою очередь совокупность этих факторов провоцировало недовольство среди населения, акты агрессии, что также влияло на формирование криминальных группировок.

Параллельно с формированием черных гетто и ростом количества афроамериканцев в крупных промышленных центрах, происходит отток белых жителей из крупных городов. Не желая иметь среди своих соседей темнокожих граждан, белое население стало массово переезжать в пригороды. В результате, рядом с крупными промышленными центрами стали формироваться обширные пригородные зоны, где проживали исключительно белые граждане. Количество белых граждан в самих крупных центрах, таких, как Чикаго, Нью-Йорк, напротив резко снизилось.

Таким образом, произошла некая поляризация населения, при которой темнокожее население стало в основном проживать в крупных городах (Нью-Йорк, Чикаго, Детройт, Кливленд, Бостон, Сан-Франциско,

Питтсбург, Сент-Луис, Балтимор, Филадельфия, Лос-Анджелес), а белое население стало переезжать в пригороды. 104

В послевоенные десятилетия среди активистов афроамериканского общества были определены две точки зрения по поводу путей развития межрасовых отношений в США. Первая призывала стремиться к интегрированию в общество белых граждан, бороться за равные гражданские права и равные возможности. Вторая же наоборот, предлагала обособиться от мира белых людей и выдвигала идеи этноцентризма.

Обе эти позиции имели своих сторонников в лице общественных организаций. Самой старой организацией отстаивавшей интеграционный путь развития являлась Национальная ассоциация содействия прогрессу цветного населения, созданная в 1909 г белым либералом У.Э.В. Дюбуа 105.

Несмотря на то, что вплоть до 1975 г. президентами этой организации избирали исключительно белых граждан, доля афроамериканцев в руководящих исполнительных органах постепенно возрастала, составив, таким образом, к 1975 году более половины своих представителей в Совете директоров.

Основной целью организации была борьба с дискриминацией в законодательстве и в судебно-правовой системе. Для достижения этой цели изначально НАСПЦН действовала по принципу «легализма», т.е. планомерно, направляла иски против физических и юридических лиц практикующих расовую дискриминацию, и добивалась непредвзятого рассмотрения дел в судах. Однако в конце 50-х и в 60-е годы в связи с

 $^{^{104}}$ Согрин, В.В. Политическая история США / В.В. Согрин. — М. 2001. — С. 132.

¹⁰⁵ Дюбуа У. Э. Б. Воспоминания / У.Э. Б. Дюбуа; пер. с англ. В. В. Кузнецова, И. С. Тихомировой; ред. Н. Ф. Паисо. – М.: Издательство иностранной литературы, 1962. — С. 240.

Иванов Р. Ф. Дюбуа: Жизнь замечательных людей. Вып. 447 / Р.Ф. Иванов. — М.: Молодая гвардия, 1968. — С. 405.

ростом гражданской активности у афроамериканцев и с увеличением их числа в профсоюзных организациях, НАСПЦН стала применять более решительные меры. Вначале ее региональных отделения, а затем и центральные стали участвовать в массовых митингах, демонстрациях, бойкотах.

Популярность организации также добавляла использование средств массовой информации. НАСПЦН имела свой официальный журнал «Крайсис», через который организация доносила свои идеи и мысли обществу 106.

Другой организацией, оказывавшей сильное влияние на интеграцию афроамериканцев в общество белых граждан, была Национальная городская лига. В руководящие органы лиги, также как и в НАСПЦН входили представители разных рас, как правило, президентами были белые исполнительными директорами афроамериканцы. граждане, Организация тоже действовала по принципу «легализма». Основной задачей ставила она помощь темнокожим мигрантам, которые переселились с юга в северные и западные штаты. Организация создавала специальные программы для афроамериканцев, с целью получения доступного жилья, работы, повышения квалификации, обучения, а иногда оказывала благотворительную помощь нуждающимся семьям. Также лига участвовала в создании массовых ненасильственных выступлений, протестующих против снижения государственных расходов на социальные программы при президентстве Р. Рейгана. В 80-е годы Национальная городская лига совместно с НАСПЦН организовала массовую кампанию под лозунгом «За доступ к жилью» для афроамериканцев и других малоимущих граждан. В прессе интересы лиги представляла газета «Оппортьюнити».

¹⁰⁶ The crises the record of the darcer races (crises заметки темных рас) [Электронный ресурс] // https://www.thecrisismagazine.com/history (дата обращения 04.03.2019)

Также в 50-60-е годы широкую известность получила деятельность Конгресса расового раевенства, созданная в Чикаго молодым пастором Джеймсом Фармером. Эта организация, в отличие от предыдущих, сразу же стала использовать более наглядные методы борьбы. Конгресс стал применять сидячие забастовки и «рейды свободы» в сегрегированных автобусах и многое другое.

В 1957 году на Юге под руководством М.Л. Кинга возникла Южная конференция христианского руководства, первоначальной целью которой была регистрация темнокожих избирателей. При поддержке этих организаций в 1960 г был создан Студенческий координационный комитет ненасильственных действий 107.

Изначально данные организации действовали сообща и во многом поддерживали друг друга, в основном их цели и методы были схожи друг с другом, однако в конце 60-х между ними обострились отношения в вопросах выбора тактики и средств в достижении цели.

Большую роль в борьбе афроамериканцев за равные гражданские права имеет профсоюзное движение. Долгое время темнокожие граждане подвергались дискриминации и имели определенные трудности при вступлении в профсоюзы. Однако в конце 50-х годов ситуация изменилась. Ветеран рабочего движения Аса Филипп Рэндольф основал Американский совет негритянских рабочих в целях борьбы с расовой дискриминацией в профсоюзах. Этот совет имел важное значение в объединении белых и темнокожих рабочих в борьбе за отстаивание своих прав. Численность афроамериканцев в профсоюзах неуклонно возрастала.

В конце 60- годов совместными усилиями профсоюзов были поведены серия забастовок темнокожих рабочих: дворников в Мемфисе, строителей в Питтсбурге, автомобилестроителей в Детройте,

 $^{^{107}}$ Нитобург, Э.Л. О некоторых аспектах расовой проблемы в США на рубеже XX-XXI веков / Э.Л. Нитобург // Новая и новейшая история. -2008. -№ 1. - C. 69-86.

обслуживающего персонала больниц в Мемфисе, шоферов в Нью-Йорке и т.д. В 1970 г состоялась совместная забастовка белых и темнокожих рабочих на многих заводах, в том числе и на заводе «Дженерал Моторс».

В начале 70-х годов были проведены множество совместных конференций с участием белых и негритянских членов профсоюзов, создавались комитеты афроамериканских рабочих, и профсоюзные объединения. Ключевым событием данных тенденций стало создание в 1972 году Коалиции черных членов профсоюзов, объединившей в себе всех участников профсоюзов среди афроамериканцев в масштабе всей страны.

Таким образом, в дальнейшем рабочее и негритянское движение нашли поддержку друг у друга и были объединены единой целью — защитить себя от различных видов дискриминации.

Большое влияние на жизнь и развитие афроамериканского общества имела церковь¹⁰⁸. Большинство темнокожих прихожан посещали только негритянские церкви. Отдельных представителей определенных конфессии положение устраивало, другие же были ГОТОВЫ содействовать изменениям в общественном порядке. В лице церкви нашли поддержку интеграционная и этноцентристкая тенденции. В первые послевоенные десятилетия около двух третей афроамериканцев были приверженцами той или иной церковной организации.

Даже в послевоенные годы в южных штатах процветала система Джим Кроу, что также выражалась в организации религиозной жизни. Большинство белых прихожан сопротивлялись возможности организовать совместный приход, где могут молиться представители разных рас.

В то же время протестантские церкви в послевоенные десятилетия обратили внимание на проблему сегрегации в религиозных организациях. Баптиская, Пресвитерианская, Методистская церковные организации

 $^{^{108}}$ Литинский, А.Л. Образы африканского прошлого и самосознание афроамериканцев в XX в./ А.Л. Литинский // Восток. -2007. -№ 4. -C. 74-84.

предприняли шаги по подготовке черных священников и объединении хотя бы на высшем организационном уровне негритянских и белых церковных отделений.

Однако решающую позицию протестантские организации заняли после принятия решения Верховным судом США в 1954 году о недопустимости сегрегации в учебных заведениях. Это заявление публично одобрили большинство протестантских церквей, включая тех, которые находились в южных штатах.

Католические церкви также проявили свою солидарность с решением правительства. Более половины черных католиков проживало на юге, где также проходила борьба за отмену сегрегационного подхода в церковных приходах. Еще в 1947 году архиепископ Сент-Луиса Д. Риттер начал проводить десегрегацию в колледжах католического университета, а затем подключил к этой политике приходские школы. «Это было встречено не очень позитивно <...> Люди в белых одеяниях и остроконечных капюшонах маршировали по Меридиан - стрит мимо собора Святых Петра и Павла, унижая черных и католиков, объявляя их не американцами. И епископ занял позицию, разгневав даже тех, кто был в епархии.» 109 Расистам, пытавшихся противостоять его решению, Риттер пригрозил отлучением от церкви. К 1959 году во всех католических школах юга отменили сегрегацию. Большую роль в этом сыграли лица католической церковью, руководящие которые выступали против оказывали противодействие дискриминации И местным Постепенно возрастало число черных священников среди католиков.

Подобные изменения повлияли на увеличение численности темнокожих прихожан в католической церкви. Однако несмотря на

¹⁰⁹ Кардинал Джозеф Риттер: первопроходец десегрегации в католических школах Индианаполиса [Электронный ресурс] //

https://web.archive.org/web/20110927141638/http://www.wishtv.com/dpp/news/local/marion_county/ritter-a-trailblazer-for-desegregation_(дата обращения 12.03.2019)

предпринятые меры к началу 60-х годов по прежнему более половины темнокожих католиков посещали сегрегированные приходы.

Протестантские большому счету церкви юга ПО заняли политику. Руководство церквей официально выжидательную было но никаких серьезных действий по солидарно с правительством, преодолению сегрегации в церквях они не предпринимали. И в основном белая паства протестантских церквей юга были настроены консервативно к подобным изменениям.

На севере и западе существовало большее количество смешенных приходов протестантских церквей, однако доля темнокожих прихожан в них составляла всего 1-2%. На подобное соотношение большое влияние оказала сегрегация в жилищной сфере, которое концентрировала прихожан в конкретных районах.

Как видно из установленных фактов религиозные организации оказывали большое влияние на изменения в общественных устоях, многие из них стремились поддерживать интеграционные тенденции и добились некоторых успехов в этом вопросе¹¹⁰.

Большое значение в преодолении расовой дискриминации имели НАСПЦН, различные общественные организации: Национальная городская лига, Конгресс расового равенства, основное влияние которых на северные штаты. Эти организации распространялась помогали интегрироваться белого афроамериканцам В ≪мир человека» способствовали развитию политической активности темнокожих граждан и оказывали всё большее влияние на местное население.

В южных же штатах деятельность подобных организаций находила мощное сопротивление со стороны расистски настроенных граждан.

¹¹⁰ Федорова, Е.В. Афроамериканский фактор в политической культуре США/ Е.В. Федорова// США. Канада. Экономика – политика – культура. – 2005. – № 11. – С. 106-118.

Профсоюзное движение также было слабо развито. По-прежнему сильные позиции оказывала система Джима Кроу. Именно поэтому большое значение на этих территориях имела церковь, которая служила опорой в борьбе за равноправие для афроамериканцев.

Однако постепенно темнокожие граждане южных штатов также стали принимать участие в различных демонстрациях в борьбе с дискриминацией. Одним из первых подобных инцидентов произошел в 1955 г в городе Монтгомери, когда темнокожая швея Роза Паркс отказалась уступить место в общественном транспорте белому человеку, за Этот всколыхнул что была арестована полицией. инцидент афроамериканское общество и спровоцировал поднятие гражданской активности среди темнокожих граждан. Сочувствие к афроамериканцамюжанам стали проявлять также на севере и западе США и даже из-за границы. Повсеместно стране стали возникать демонстрации, выступления, которыми были солидарны многие религиозные организации. Через несколько дней местные отделения НАСПЦН и других организаций совместно с баптистскими священниками устроили бойкот сегрегированных автобусов. В день организации бойкота была создана Ассоциация по улучшению положения в Монтгомери, в руководстве которого был поставлен молодой баптистский священник Мартин Лютер Кинг¹¹¹.

Наличие широкой общественной поддержки, в том числе среди белых граждан и среди представителей церкви, было во многом обусловлено использованием М.Л. Кингом тактики ненасильственного сопротивления, которая отвергала насилие ради достижения цели. Видный активист призывал афроамериканцев добиваться отмены дискриминации только мирными средствами. «Если когда-нибудь вы найдете меня

¹¹¹ Шалай, О.А. События борьбы за гражданские права в США в эссеистике Дж. Болдуина / О.А. Шалай//Минский государственный лингвистический университет. – 2018. – № 10. – С. 115- 117.

мертвым, я не хочу, чтобы в ответ на это вы применили силу. Я настоятельно требую, чтобы вы продолжали протест с тем же самым достоинством и дисциплиной, которую вы проявляли и поддерживали до сих пор»¹¹².

Данную стратегию молодой пастор позаимствовал у индуского борца за равноправие — Махатмы Ганди, который назвал свой метод сатьяграха. «Сатьяграха - техника и искусство политической борьбы, основанной на определенной философии. Она в чем-то напоминает такой вид восточных единоборств, как айкидо: целью является не поражение противника, а достижение единства, гармонии с ним. Однако проводится сатьяграха не на татми, а в сфере политики.» 113

Концепция Ганди привлекла Кинга своим неординарным и гуманным подходом. Ганди призывал индусов бороться не с носителями зла - белыми людьми-колонистами, а с самой колониальной системой, которая и являлась главным врагом для благополучия Индии. Такой подход, как нельзя лучше отражал основные догматы христианства. Оказывать влияние на изменения в обществе следовало с помощью силы убеждения, гражданского неповиновения и другими пассивными способами сопротивления.

В 1957 году на Юге темнокожие священники баптистской церкви во главе с М.Л. Кингом создали Южную конференцию христианского руководства, которая впоследствии возглавила борьбу за отмену расовой дискриминации и получила распространение на территории всей страны. Участники движения устраивали демонстрации, которые сопровождались

 $^{^{112}}$ Кинг, М.Л. «Отчаявшиеся люди перешли к действиям». Есть у меня мечта...: Избранные труды и выступления/ М.Л. Кинг; пер. с англ. С.Д. Шифриной, Ж.Г. Ямпольской – М.: Наука, 1970. – С. 140.

¹¹³ Девяткин, С.В. Искусство сатьяграхи. Опыт ненасилия в XX столетии / С.В. Девяткин; под ред. Р.Г. Апресяна. М. Аслан, 1996 – С. 124-199.

«песнями свободы». Тактика ненасильственного сопротивления подразумевала подчинение властям. Как правило, демонстранты давали арестовать себя, соглашались идти в тюрьмы. При этом они стремились вызвать у всех граждан не гнев или страх, а сочувствие.

Позже, в июне 1963 году президент США Дж. Кеннеди внес в Конгресс законопроект о гражданских правах. Однако расистски настроенные конгрессмены пытались под любыми предлогами отказать в принятии закона или хотя бы отодвинуть это решение на более поздний срок.

Подобное отношение сподвигло ранее умеренных борцов с расовой сегрегацией присоединиться к общему забастовочному движению. В июле состоялась встреча руководителей общественных организаций, таких как НАСЦПН, Южной конференции христианского руководства, Студенческий координационный комитет ненасильственных действий, Конгресс расового равенства, а также различных церковных групп, с целью проведения массовой демонстрации под названием «Поход на Основной Вашингтон». задачей ЭТОГО похода было преодоление сопротивления в Конгрессе и принятие законопроекта о гражданских правах без ограничений.

Один из активистов движения Джон Льюис, выступил на демонстрации с речью: «Это правда, что мы поддерживаем законопроект о гражданских правах администрации. Однако мы поддерживаем его с большими оговорками. Если в этот законопроект не будет включен раздел III, то ничто не сможет защитить маленьких детей и пожилых женщин, которым приходится сталкиваться с полицейскими собаками и пожарными шлангами на Юге, когда они участвуют в мирных демонстрациях.» John Lewis, «Speech at the march on Washington» 114

114 Джон, Льюис «Речь на марше на Вашингтон».28 августа 1963 [Электронный ресурс] // https://voicesofdemocracy.umd.edu/lewis-speech-at-the-march-on-washington-

<u>speech-text/</u> (дата обращения 12.03.2019)

_

Многие белые граждане и их различные сообщества и организации подключились к проведению демонстрации и участвовали в ее финансировании. Массовость движения показала, что проблема расовой дискриминации и сегрегации достигла высот общенационального масштаба, она охватила не только южные штаты, но и северные. Это означало, что поиск выхода из этой ситуации стал ключевым вопросом для всей страны.

Попытка «договориться» c властями устраивало более консервативных членов движения и представителей белых граждан, но отсутствие серьезных изменений перестала удовлетворять наиболее радикально настроенных афроамериканцев. После, проведенного летом 1968 г «Похода бедняков» на Вашингтон и смерти М.Л. Кинга для многих умеренных либералов стало очевидным, что тактика ненасильственного сопротивления не оказывает достойного влияния на государство и не приводит к серьезным изменениям. Во многих организациях начался пересмотр методов и поиск новых путей решения проблемы. Стали открыто провозглашаться лозунги о необходимости серьезных изменений в обществе. И даже о возмещении ущерба темнокожим гражданам.

В 1969 г Д. Форемен выступил с речью, вошедшей в историю, как «Черный манифест» 115. Во время вступления он обвинил белые христианские церкви и еврейские синагоги в многолетнем поддержании политики расовой дискриминации и потребовал от них репарации для помощи темнокожим беднякам. Большинство белых церквей отказалось поддерживать это заявление. Однако и среди черных церквей были представители, выступающие против обострения конфликта. Темнокожий священник Джозеф Джексон, представляющий баптистскую церковь, резко

_

¹¹⁵ James Forman's Black Manifesto.pdf [Электронный ресурс] // https://ru.scribd.com/document/347798050/James-Forman-s-Black-Manifesto-pdf (дата обращения 12.03.2019)

осудил подобные требования. Но многие черные священнослужители высказались в поддержку манифеста.

Это обстоятельство показывает, как за последние 10-12 лет позиция темнокожих священников эволюционировала от соглашательской политики к открытому противостоянию белым церквям.

На волне возникших националистских лозунгов и при увеличении влияния негритянских церквей на сознания граждан возникло новая интерпретация христианской религии под названием «черная теология». Эта концепция пересматривала христианские притчи и переосмысливала их значение. Основой черной теологии была признана борьба угнетаемого народа с угнетателями, т.е. евреев с римлянами, что также отражало положение афроамериканской общины в США. Некоторые пасторы, например А. Клидж, утверждали, что библия описывать сопротивление черных евреев власти белых римлян, а самого Иисуса представляли в облике темнокожего человека. В целом доктрина призывала темнокожих граждан США отстаивать свое равенство и независимость от мира белых граждан.

Отсутствие изменений в положении афроамериканцев не устраивали также наиболее радикально настроенные слои негритянской общины. Низкие зарплаты, дискриминация при приеме на работу, сегрегационное проживание, произвол полицейских и отсутствие каких-либо перспектив для улучшения жизни, спровоцировало рост недовольства у негритянской молодежи и серию погромов в черных гетто. В этот же время, после принятия в 1954 г запрета на сегрегацию в учебных заведениях, активизировалось движение ку-клукс-клана. Описанные причины вызвали рост популярности среди афроамериканцев сепаратистских организаций.

К числу подобных нужно отнести религиозное общество черных националистов «Нация ислама», а также организации «Черная пантера» и «Республика новой Африки». В этот период обрел широкую популярность лозунг «Власть - черным», подхваченный экстремистскими кругами. В

1967 году сторонники этой идеи на конференции в Нью арке предложил разделить страну на две половины: территорию для черных и для белых граждан¹¹⁶.

Расистски настроенные члены правительства, используя действия и высказывания черных националистов, стремились убедить белых граждан отказаться от поддержки движения защиты прав афроамериканцев. Постепенно становилось очевидным, что многие афроамериканцы видят иной путь развития своих представителей, нежели Кинг и поддерживающие его организации. Подобные изменения вызвали раскол и борьбу за лидерство между различными сообществами выступавших в защиту прав темнокожих граждан.

Среди сепаратистских организаций наибольшей популярностью пользовалась «Нация ислама», основанная лидером И. Мухаммедом. До начала 50- годов организация не имела особого влияния. Однако социальная напряженность в стране, публичное выступление в 1959 г. И. Мухаммеда по телевидению, и широкое освещение организации в печатных изданиях, обусловили рост количества приверженцев данной секты, к 1964 году их стало 250 тысяч. Мухаммед призывал темнокожих американцев действовать по принципу «око за око, зуб за зуб» и оказывать активное сопротивление белым гражданам, невзирая на последствия. Подобные яркие высказывания сразу же стали популярными среди темнокожей молодежи низкого достатка.

«Нация ислама» проповедовала отказ от физической и культурной ассимиляции белых и черных граждан. Последователи движения должны были отказаться от отождествления себя с американской нацией и сменить свое европейское имя на мусульманское. Лидеры организации

 $^{^{116}}$ Файнберг, А.А. «Нация Ислама»: к вопросу о самоидентификации афроамериканцев / А.А. Файнберг // Российский государственный педагогический университет им. А. И. Герцена. -2010. - № 124. - С. 161- 166.

спекулировали на бедственном положении прихожан и убеждали их, что изменить свою жизнь можно только через принятие ислама. Чтобы убедить своих приверженцев в превосходстве черной расы, они стали ссылаться на новейшие археологические находки, и исторические исследования, в качестве свидетельства высоких достижений африканской цивилизации.

«Ислам подходил афроамериканцам и потому, что его ценности сходны с христианскими, и потому, что в Африке есть мусульманские государства. Рабы в США ввозились, в том числе и с их территорий. Никто не осмелится сказать, что ислам не имеет под собой огромнейшего культурного и славного исторического пласта. Для ассоциирующего себя с исламом черного американца, таким образом, решалась проблема навязываемого белыми представления о «дикости», «отсутствии истории» у Африки и черной расы в целом» 117.

Действия лидеров организации провоцировали усугубление расовой враждебности среди американского общества. Идеология секты основывалась на ненависти всего, что связано с белыми гражданами европейского происхождения. Также представители «Нации ислама» являлись антисемитами. Евреев они также обвиняли в ухудшении положения темнокожих граждан.

Стоит сказать, что еще в 1960-е годы евреи во многом поддерживали борцов за права афроамериканцев и участвовали вместе с ними в различных митингах. В период индустриализации положение евреев было во многом схоже с положением афроамериканцев: они тоже жили в самых плохих районах, работали на низкооплачиваемой работе и подвергались дискриминации. Однако с течением времени экономическое положение евреев улучшилось. Многие их представители стали заниматься

¹¹⁷ Литинский, А.Л. Образы африканского прошлого и самосознание афроамериканцев в XX в./ А.Л. Литинский // Восток. -2007. -№ 4. -C. 74–84.

предпринимательством, смогли пробиться в средний класс, скопить средства и переехать в более престижные районы. В то время, как представителям афроамериканцев это не удавалось еще долгое время. После улучшения экономического положения евреев, для многих афроамериканцев они встали на одну ступень с белыми гражданами. В этом есть определенный смысл, ведь в свое время некоторые еврейские предприниматели также занижали оплату труда темнокожим рабочим и завышали аренду жилья.

Большой популярностью среди проповедников «Нации ислама» пользовался молодой активист Малькольма X (Икс). Как и большинство приверженцев, он происходил из бедных слоев населения. Его отец рано умер, а мать, оставшаяся одна без кормильца с восемью детьми, вскоре сошла с ума. В юном возрасте Малькольма арестовали за кражу. В тюрьме он познакомился с организацией «Нация ислама» и позже примкнул к ним 118.

Малькольм прошел обучение на проповедника, он легко мог найти общий язык со своей паствой, поскольку хорошо понимал их проблемы. Обладание искусством оратора и личной харизмой быстро вывели его в число лидеров движения, после чего он стал также интерпретировать идеологию «Нации ислама».

Однако главной целью Малькольма было не увеличение своего авторитета, а поиск истины. В 1959 году он побывал в Мекке, где пришел к выводу, что среди белых мусульман встречаются хорошие люди, которые также борятся за равноправие людей разной национальности. Эти убеждения шли вразрез с основной концепцией «Нации ислама», предполагавшей видеть во всех белых людях одно лишь зло. Позже до Малькольма дошли слухи о финансовых махинациях, нарушениях морали

¹¹⁸ Бодров, О.В., АХМЕТШИН, Р.И. Мальком Икс как выразитель новых тенденций в афроамериканской политической культуре США 1950-1960-х гг./ О.В. Бодров и др.// Казанский (Приволжский) федеральный университет. − 2016. − № 3. − С. 39–43.

и аскетичного образа жизни у главного лидера движения И. Мухаммеда. В 1964 г. Малькольм X вышел из «Нации ислама» и основал свои организации «Мусульмансую мечеть» и «Афроамериканское единство». Он стал призывать афроамериканцев гордиться своей культурой, но при этом стремиться жить в согласии с миром белых людей и бороться за свои права. Развить свои идеи в дальнейшем Малькольм не смог, в 1965 г его убили¹¹⁹.

В 1975 году умер от старости основатель движения «Нация ислам» И. Мухаммед. К этому времени между его приближенными развернулась борьба за лидерство, что ослабило целостность организации. Преемником основателя организации стал его младший сын У.Д. Мухаммед. Он отказался от политики расовой ненависти и сепаратизма, переименовал организацию во Всемирную общину ислама на Западе и наладил отношения с другими ортодоксальным мусульманскими организациями.

Обобщая вышесказанное, можно прийти к выводу, что первые послевоенные десятилетия жизнь афроамериканцев была постоянно связана с проявлением дискриминации и сегрегации со стороны белокожих расистов. Для борьбы с этим явлением афроамериканцами были созданы различные сообщества и организации, которые предлагали различные стратегии устранения расизма в США.

2.2. Афроамериканская «революция»

В течении долгого времени афроамериканское общество стремилось расширить границы своих прав и добиться отмены расовой сегрегации и дискриминации. Вторая половина XX века стала кульминацией этой борьбы. Именно в этот период произошло большинство ключевых событий, повлиявших на изменения положения афроамериканских и наделения их гражданских прав в полном объеме.

¹¹⁹ Михеева, А.Н. Малькольм Икс и Ислам / А.Н. Михеева // Ярославский государственный университет им. П.Г. Демидова. 2004. – № 1 (4). – С. 75–80.

Одним главных организаторов движения защиты ИЗ афроамериканцев в описанное время был пастор Мартин Лютер Кинг. Именно он убедил темнокожих граждан действовать, используя тактику ненасильственного сопротивления. М.Л. Кинг стал очень популярной и позиция известной личностью. Его миролюбивая помогла найти определенный компромисс между действиями правительства И афроамериканскими гражданами 120.

С 1960 г участники движения стали использовать сидячие, а затем и лежачие демонстрации. Они садились напротив магазинов, кафетериев, театров, библиотек и других общественных мест, в которых не обслуживали афроамериканцев. При этом участники вели себя корректно и вежливо, не загораживали вход. По примеру М.Л. Кинга они отказались от применения насилия ради достижения своей цели.

Постепенно движению стали примыкать белые граждане сочувствующие положению афроамериканцев. Было налажено сотрудничество между различными организациями отстаивающие права темнокожих граждан. В 1961 г стали практиковаться «рейды свободы», где участники движения, перемещаясь по различным городам на автобусах, требовали отмены сегрегации в обслуживании пассажиров. Однако в ответ расисты стали пускать «автобусы ненависти», противодействующие этому движению.

Правительство Кеннеди, также оказывало симпатии движению за права афроамериканцев. За первые полтора года своего правления, Кеннеди подписал несколько десятков указов улучшающих права темнокожих жителей. Но южные штаты продолжали их игнорировать и сохраняли старые порядки. В некоторых случаях расистски-настроенные

 $^{^{120}}$ Явнова, И.И., Казбекова А.Э. Мартин Лютер Кинг и борьба за гражданские права /И.И. Явнова и др. // Башкирский государственный университет Стерлитамакский филиал. -2018. — № 10. — С. 62-65.

конгрессмены блокировали принятие законопроектов запрещающих дискриминацию.

Так например, когда в штате Алабама афроамериканцы решили поступить в университет, расисты оказали яростное сопротивление. Яростно критикую подобное отношение, Джон Кеннеди выступил по телевиденью: «Сегодня мы привержены всемирной борьбе за поощрение и защиту прав всех, кто хочет быть свободным. И когда американцев посылают во Вьетнам или Западный Берлин, мы просим не только белых. Поэтому американские студенты любого цвета кожи должны иметь возможность посещать любое государственное учреждение, которое они выберут, без поддержки войск.» 121

В своих статьях в журнале «Нэйшн» Кинг в целом одобрял позицию президента, но призывал его правительство к более решительным мерам.

В свою очередь расисты, желая отменить решения президента и стремясь противостоять демонстрациям афроамериканцев переходили к все более жестоким мерам. Во время марша протеста в Бирмингеме, в штате Алабама, ку-клус-клановцы совместно с полицией выступили против мирной демонстрации, при этом ни использовали гранаты, слезоточивый газ, натравливали специально-обученных собак, и использовали другие опасные методы. Позже расисты забросали бомбами церкви и другие места сборов афроамериканцев, при этом был уничтожен дом младшего брата М.Л. Кинга, а самого лидера движения арестовали. За эти события город получил прозвище «Бомбингейм» 122.

<u>https://www.americanrhetoric.com/speeches/jfkcivilrights.htm</u> (дата обращения 12.02.2019)

¹²¹ Kennedy John F. Civil Rights Address delivered 11 June 1963, White House, Washington, D.C. [Электронный ресурс] //

¹²² Бурстин, Д. Американцы: демократический опыт / Д. Бурстин; пер. с англ.; под общ.ред. и с коммент. В. Т. Олейника – М.: Издательская группа Прогресс Литера, 1993. – С. 475.

Президент Кеннеди не стал игнорировать происходящее и направил в город 3 тысячи солдат для наведения порядка.

Перед будущими выборами в 1964 году, в свой последний год правления Кеннеди в Конгресс поступил законопроект «О гражданских правах», предполагавший частичную отмену дискриминации и сегрегации во всех штатах. Но даже частичные уступки встретили решительной сопротивление со стороны оппозиции.

Стремясь преодолеть сопротивление консерваторов в Конгрессе, летом 1963 г. различные организации, борющиеся за права темнокожих граждан, объединились. Во главе с М.Л. Кингом были проведены массовые выступления в различных городах США, в том числе «Марш свободы» в Детройте. При этом в южных городах главными требованиями демонстрантов была отмена сегрегации, а в северных штатах больше делали упор на ликвидацию безработицы и отмену дискриминации при приеме на работу¹²³.

Ключевым событием серии демонстраций стал «Поход на Вашингтон», который состоялся 28 августа 1963 г и проходил он под лозунгом «Свободы и работы». В нем участвовали как белые, так и темнокожие граждане. Символом движения стала эмблема рукопожатия черной и белой руки. Более четверти миллиона человек выстроились в колонну для торжественного марша в сторону памятника-мавзолея Линкольну, где М.Л.Кинг выступил с знаменитой речью: «Есть у меня мечта»: «Я мечтаю о том, что в один прекрасный день наша страна возвысится, чтобы жить в полном соответствии принципами нашего кредо: «...Все люди сотворены равными». <...>

¹²³ Мартин Лютер Кинг: Теология освобождения в контексте правозащитной деятельности / А.В. Суховский // Северо-Западный филиал Российской академии правосудия. Сборник трудов конференции. – 2010. – С. 80–82.

Я мечтаю о том, что в один прекрасный день даже изнемогающий от притеснений и несправедливости штат Миссисипи превратится в оазис свободы и справедливости.

Я мечтаю о том, что в один прекрасный день мои четверо маленьких детей будут жить в стране, где о них будут судить не по цвету кожи, а по цельности их натуры» 124.

За огромный вклад в борьбе с расовой дискриминацией в октябре 1964 г М.Л. Кинг был удостоен Нобелевской премии мира, которая была присуждена ему в присутствии норвежского короля Олафа V. Всю денежную часть премии Кинг пожертвовал в организации защищающие права темнокожих граждан.

В это время проходило обсуждение законопроекта «О гражданских правах», которое затянулось на несколько месяцев. В этот же период, в ноябре 1963 года был убит главный сторонник этого закона, президент Кеннеди. Оппозиции удалось отменить или ограничить ряд мер для обеспечения свобод афроамериканцев. Наконец 22 июня 1964 года этот «урезанный» вариант законопроекта был принят и подписан уже следующим президентом Линдоном Джонсоном.

Во время президентских выборов стало очевидно, что в южных штатах по прежнему лишь треть афроамериканцев имеют доступ к участию в избирательной системе и могут проголосовать. С протестом против данного положения в 1965 г был организован массовый поход в штате Алабама. Губернатор штата Д. Уоллес направил против демонстрантов полицию и арестовал М.Л. Кинга. Поднявшийся протест среди общественности вынудил правительство подчинить национальную гвардию штата напрямую министру обороны. Чуть позже вышел закон

 $^{^{124}}$ Кинг, М.Л. Есть у меня мечта... : избранные труды и выступления; пер. с англ. С.Д. Шифриной, Ж.Г. Ямпольской .— М.: Наука, 1970. — 225 с.

запрещающий дискриминацию в избирательной системе. Но на практике чиновники южных штатов нашли способы находить уловки и обходить требования данного закона. Для преодоления этого препятствия борцам за права темнокожих потребовалось организовать еще несколько походов по южным штатам, и агитировать местное население самим добиваться своей регистрации на избирательных участков. После этих демонстраций ситуация несколько изменилось, число темнокожих избирателей увеличилось, в рядке штатов отменили сегрегационный подход в образовании и в других сферах.

С этого времени эпицентр борьбы за равноправие темнокожих и белых граждан переместился с южных штатов на север страны. Главным требованием местных афроамериканцев была ликвидация низких зарплат и борьба с сегрегацией в сфере жилья, провоцирующая рост трущоб. Во многом ликвидации этих проблем мешали корпорации и банки, доход которых напрямую зависел от уровня зарплат рабочих-афроамериканцев, а также от стоимости и аренды земельной собственности.

В 1966 г М.Л. Кинг организовал кампанию под названием «Война с трущобами» в Чикаго, именно этот город он признал в качестве центра расовой сегрегации в северных штатах. Марши протестов спровоцировали на ответные действия расистские организации. Большое количество афроамериканцев были арестованы или физически пострадали во время мирных демонстраций. М.Л. Кинг был ранен в висок, а пущенный в него нож, попал в другого участника движения. Но усилия защитников прав чернокожих были оправданы, мэр города пошел на переговоры с активистами движения¹²⁵.

Иной результат был получен при проведении аналогичной демонстрации в Вашингтоне. Там расистские конгрессмены добились отсрочки принятия антидискриминационных законов на 2 года.

¹²⁵ Миллер, У.Р. Мартин Лютер Кинг: Жизнь, страдание и величие / У. Р. Миллер; пер. с англ. В. Олейника. – М.: Рудомино, 2004. – С. 112.

Политика «Капельной демократии» Л.Джонсона, предусматривавшей незначительные изменения В положении афроамериканцев, не удовлетворяли основные потребности темнокожих граждан. В целом в стране произошли перемены, но они носили локальный характер: в каких-то школах отменили сегрегацию, где-то повысилось число темнокожих избирателей, но качественных и масштабных изменений проведены не были. В то же время движение расистов также стало распространяться не только в южных штатах, но и перешло на северные города, что ухудшило положение местных темнокожих жителей. Участились случаи произвола полицейских.

В 1964 г в районе Нью-Йорка Гарлеме, где находилось негритянское гетто, произошло убийство полицейским безоружного темнокожего подростка. Сотрудник полиции вначале ранил, а затем выстрелил еще несколько раз в лежащего подростка. Позже суд оправдал действия полицейского. Через год подобный случай повторился. Эти инциденты вызвали бурю протестов во всех северных штатах. А в Гарлеме бастующих удалось успокоить, только после призыва темнокожих сотрудников полиции 126.

Однако произвол сотрудников власти стал проявляться и в других городах, что нагнетало конфликт с двух сторон. Самое массовое восстание произошло в Лос-Анджелесе в районе Уоттса. Для подавления восставших правительству пришлось направить войска национальной гвардии и бронетанковый батальон. Было отключено электричество и водоснабжение, блокирован подвоз продовольствия, арестовано свыше 4 тысяч человек, из которых 200 были детьми, 36 человек были убиты. Массовые пожары уничтожили или повредили большинство зданий.

¹²⁶ Шалай, О.А. События борьбы за гражданские права в США в эссеистике Дж. Болдуина / О.А. Шалай // Минский государственный лингвистический университет. – 2018. – № 10. – С. 115- 117.

Эти эпизоды вновь спровоцировали серию митингов в крупнейших городах США. Отсутствие действий правительства, по разрешению конфликта между расистами и афроамериканцами, указало последним на неэффективность мер ненасильственного сопротивления и подталкивало их к более решительной позиции. В 1967 г вновь прокатилась серия восстаний в гетто в крупнейших городах севера, для подавления которых были стянуты войска. При этом произвол представителей власти, убийства безоружных граждан, беспорядочная стрельба полицейских усугубляли состояние хаоса в городах и вызывали еще большую ненависть со стороны афроамериканцев.

Чтобы разобраться в причинах побудивших общество на беспорядки, президент Линдон Джонсон, организовал деятельность специальной комиссии. Комиссия должна была тщательно проанализировать инциденты и ответить на вопросы: «Что произошло? Почему это произошло? Что нужно сделать, чтобы предотвратить подобное в будущем?» 127

Позже Комиссия по изучению беспорядков в стране, постановила, что к появлению подобной ситуации привели нищета в негритянских гетто, произвол полицейских в этих районах и отсутствие изменений в положении афроамериканцев. Прогнозы дальнейшего развития конфликта были не утешительны: «Сегрегация и нищета создали в расовом гетто разрушительную среду, совершенно неизвестную большинству белых американцев. Что белые американцы никогда полностью не понимали, но что негры никогда не могут забыть — это то, что белое общество глубоко вовлечено в гетто. Белые институты создали его, белые институты поддерживают его, а белое общество потворствует ему» 128.

¹²⁷ Иванян, Э.А. История США: учеб. пособие для вузов / Э.А. Иванян. – 2-е изд., испр. – М.: Дрофа, Высшее образование, 2006. – С. 272.

¹²⁸ Report of the National Advisory Commission on Civil Disorders.1968 [Электронный ресурс] // http://www.americanyawp.com/reader/28-the-unraveling/report-of-the-national-advisory-commission-on-civil-disorders-1968/ (дата обращения 12.02.2019)

По прогнозу комиссии, расовая дискриминация, нищета большинства афроамериканцев, ужасные условия проживания в гетто и произвол полицейских в конечном итоге приведет к расколу общества на два лагеря. Чтобы предотвратить подобную перспективу, правительству было рекомендовано срочно изменить свою политику и направить ее на достижение интеграции белых и темнокожих граждан, а также на повышение жизненного уровня последних.

Однако спустя год комиссия вынуждена была признать, что никаких изменений не последовало и ситуация в стране усугубилась еще больше. М. Л. Кинг все чаще в своих обращениях указывал на то, что подобное отношение правительства к ситуации в стране, вынудит афроамериканцев отказаться от тактики ненасильственного сопротивления и те массово начнут искать справедливость с помощью оружия. Хотя при этом он осуждал спонтанные вспышки гнева, которые происходили в гетто во время восстаний. Самого Кинга темнокожая молодежь все чаще стала ассоциировать с умиротворителем, который большее действует в интересах белых людей, чем отстаивает права черных граждан.

В свой последний год жизни Кинг убедился в необходимости радикальных реформ со стороны правительства. В 1968 г. он назначил очередную мирную демонстрацию в городе Мемфисе, но власти запретили ее проведение. Созвав митинг, Кинг с горечью упомянул о реализации американских «свобод» на практике, после чего назначил проведение демонстрации через несколько дней, вопреки решению правительства. На следующее утро Кинга убили, когда он вышел из номера свей гостиницы на балкон. 129

¹²⁹ Явнова, И.И., Казбекова А.Э. Мартин Лютер Кинг и борьба за гражданские права /И.И. Явнова и др. // Башкирский государственный университет Стерлитамакский филиал. – 2018. – № 10. – С. 62-65.

Убийство Кинга тяжело восприняли большинство либерально настроенных граждан. Роберт Кеннеди обратился к стране с речью, по поводу этого скорбного события: «Мартин Лютер Кинг посвятил свою жизнь любви и справедливости между людьми. Он умер в результате этих усилий. В этот трудный день, в это трудное время для Соединенных Штатов, возможно, хорошо спросить, какая мы нация и в каком направлении мы хотим двигаться. Для тех из вас, кто черный-учитывая очевидные доказательства того, что были белые люди, которые были ответственны-вы можете быть наполнены горечью, ненавистью и желанием отомстить.»

Смерть лидера движения против дискриминации спровоцировало мощные народные волнения и беспорядки по всей стране. С 4 по 11 апреля 1968 года волнения поразили столько же городов, сколько было за предыдущий год. Наиболее крупное восстание охватило Вашингтон. Беспрецедентное количество скорбящих, оплакивающих лидера движения, вынудило правительство объявить 7 апреля днем национального траура. В день похорон 150 человек вышло на похоронную процессию, сопровождая гроб М.Л. Кинга. Ход движения был транслирован по телевидению, что также указывает на важность этого события для граждан США

Возмущения в обществе также вынудили правительство в этом же году принять закон о гражданских правах, предполагавший отмену сегрегации в жилищном фонде. Но как таковой закон был не эффективен, поскольку был обязателен только для государственных учреждений, владельцы частных домов могли его не соблюдать.

Таким образом, на данном этапе участники движения борьбы за гражданские права афроамериканцев достигли определенных успехов:

¹³⁰ Kennedy Robert F. Remarks on the Assassination of Martin Luther King, Jr. [Электронный ресурс] // https://www.americanrhetoric.com/speeches/rfkonmlkdeath.html (дата обращения 20.02.2019)

была ликвидирована система Джима Кроу, приняты законы ограничивающие дискриминацию. Однако зачастую принятые законы не реализовывались должным образом на практике. И во многих сферах запрет расизма и сегрегации привел к появлению скрытого латентного расизма. Теперь главной целью движения стала реализация принятых законов.

Многие афроамериканцы устали защищать свои права, дарованные конституцией и доказывать свое равенство с белым человеком. Борьба ненасильственными методами, все больше казалась им бессмысленной. Постепенно стали набирать популярность экстремистские организации, выступавшие против власти белых. Накладывало свои отпечаток и то обстоятельство, что уже целое поколение афроамериканской молодежи выросло в гетто, в неполных семьях, в ужасных условиях проживания и никаких перспектив по преодолению этого кризиса со стороны правительства не наблюдалось 131.

Наиболее известной организацией экстремистского характера стала «Черная пантера», своей целью она считала дать должный отпор «насилию белых». Проявление расизма со стороны органов власти, вызывало наибольшее негодование у представителей организации. Активисты общества стремились противостоять террору полицейских, направленных граждан. В качестве против темнокожих используемых методов, организация выбрала вооруженное сопротивление. Члены общества ходили с оружием в руках и стремились изгнать полицейских из черных В качестве внешних атрибутов своей принадлежности гетто. организации, активисты использовали черные береты и черные кожаные

¹³¹ Александрова, Т.А. Предпосылки становления лексической системы афроамериканского социально-этнического диалекта: События XX века / Т.А. Александрова // Саратовская государственная юридическая академия. Сборник трудов конференции. – 2018. – С. 27-30.

куртки с изображением пантеры. Однако члены организации не до конца понимали роль полиции в жизни общества и устройстве государства и ее организационную структуру. Стремление ликвидировать этот орган власти привел бы к хаосу во все стране. Поэтому правительство, после того как члены общества стали открыто использовать насильственные методы и стали сотрудничать с радикальными «белыми» организациями, перешло к более решительным мерам для подавления восстания. 132

Полиция стала совершать ночные налеты на штаб-квартиры организации в крупных городах северных штатов. При этом во время задержания были убиты многие представители организации. Также большинство членов партии были отправлены в тюрьмы, в том числе ее лидер Х. Ньютон и Р. Сил. После этих мероприятий количество участников организации сильно сократились. В дальнейшем, из-за споров о стратегии развития своего движения, партия раскололась на два лагеря. Одна часть, под предводительством Х. Ньютона , встала на путь сотрудничества и приспособления к миру белых. Она считала, что в данных обстоятельствах оказывать сопротивление миру белых людей и стремиться его изменить бессмысленно, нужно научиться выживать в этих условиях и сотрудничать с властями. Другая часть организации, которую возглавил Э. Кливлер, продолжала отстаивать экстремистские методы добывания своих прав, позже эта фракция распалась. Таким образом, движение сильно ослабло. 133

¹³² Шахляев, А.В., Руснак, Р.Р. Биография Бобби Сила – основателя и лидера политической партии «Черные пантеры» / А.В. ШАХЛЯЕВ и др.// Нижегородский государственный педагогический университет им. К. Минина. – 2017. – № 1 (52). – С. 17 –20.

¹³³ Бодров, О.В., Ахметшин, Р.И. Хьюи Перси Ньютон – левый радикал и основатель партии «Черные пантеры»/ О.В. Бодров и др.// Казанский (Приволжский) федеральный университет. Т. 158. – 2016. – № 3. – С. 903-911.

К началу 1970-х годов также ослабли другие организации, ранее боровшиеся против расовой дискриминации. Конгресс расового равенства претерпел сильное разочарование участников движения. Выяснилось, что лидер этой организации Р. Иннис тайно организовал вербовку темнокожих солдат для участия в военных действиях в Анголе и Родезии.

Также, после убийства М.Л. Кинга, ослабло влияние Южной конференции христианского руководства, теперь деятельность этой организации сконцентрировалось, главным образом, в Джорджии и она потеряла своей общенациональный характер.

Однако, роль таких «ветеранов» антирасистского движения, как НАСПЦН и Национальная городская лига, повысилась, после увеличения в них численности рабочих и налаживания связей с профсоюзами.

В этот же период появляются новые организации, защищающие права темнокожих граждан. Наиболее известной среди них была организация «Операция ПУШ», организованная в 1971 г пастором Джесси Джексоном. Члены общества особое внимание уделяли трудоустройству афроамериканцев и оказывали помощь в этом, в случае необходимости. Главной задачей «операции ПУШ» стала борьба с бедностью среди афроамериканских граждан, с этой целью участники общества стали проводить ежегодные «весенние наступления», во время которых обращались к правительству с социально-экономическими требованиями. 134

В 1976 году шестнадцать лидеров самых крупных афроамериканских организаций вошли в единое сообщество «Форум черного руководства», для организации совместной деятельности. Год спустя были основаны Национальный объединенный фонд черных и Национальная независимая партия черных. В то же время все большее

 $^{^{134}}$ Иванов, Р.Ф. Чёрные американцы в истории США/ Р.Ф. Иванов. — М.:Эксмо, 2009. — С. 286.

количество афроамериканцев заканчивали университеты и организовывали прослойку интеллигенции в афроамериканских общинах.

Однако, большинство исследователей приходят к выводу, что к началу 80-х годов, несмотря на положительные тенденции и рост количества организаций отстаивающих гражданские права афроамериканцев, в целом между ними не было единства, большинство организаций выступали с разными требованиями и применяли разные методы в достижение свое цели. В целом движение не имело одного лидера, единой тактики. Каждая организация выступала в интересах разных категорий афроамериканских граждан.

Уже при администрации Картера для афроамериканского движения было характерно противостояние различных организаций, борьба за соперничество, столкновение левых и правых течений. Эти обстоятельства тормозили развитие правового, политического, экономического статуса афроамериканского гражданина. 135

Отсутствие единых требований и ослабление движения в целом спровоцировали определенный «откат» от обретенных достижений. В начале 80-х годов стали вновь появляться расистские организации куклукс-клана. Некоторые южные политики стали использовать для привлечения электората расистские доводы. Вновь участились случаи линчевания и убийства афроамериканцев в южных (Мисисипи, Северная Каролина, Алабама) и северных (Джонстаун, Цинциннати, Индианаполис, Солт-Лэйк-сити) штатах. В 1979-1880 г в Атланте неизвестными были совершены более двадцати убийств темнокожих подростков. 136

 $^{^{135}}$ Согрин, В.В. Политическая история США / В.В. Согрин. – М. 2001. – С. 130.

¹³⁶ Нитобург, Э.Л. Афроамериканцы США. XX век. Этап большого пути / Э.Л. Нитобург // США. Канада. Экономика – политика – культура. – 2005. – № 12. – С. 53-67.

Ухудшение экономического положения в стране, рост консервативных настроений обеспечили на президентских выборах 1980-го года победу кандидату республиканской партии — Рональду Рейгану. Большинство мест в Сенате так же получили сторонники этой партии. Политика Рональда Рейгана была основана на позициях неоконсерватизма и предполагала сильное сокращение социальных программ и дотаций малоимущим. Это было выполнено с целью снижение налогов для граждан страны, люди теперь могли пускать свой капитал в оборот и получать с этого дополнительную прибыль. 137

Однако эта мера стала оказывать позитивное влияние только на тех граждан, которые уже имели определенное количество капитала. Для тех же, кто находился за чертой бедности, подобный шаг стал губительным. Большинство афроамериканцев как раз были представителями малоимущих слоев, и отмена дотаций фактически оставила их без средств к существованию.

Меры правительства вызвали сильное возмущение со стороны афроамериканских организаций. В 1983 г. участники организаций защищающих интересы темнокожих граждан организовали массовую демонстрацию «Марш на Вашингтон». в составе марша участвовали около 350 человек, среди них были не только афроамериканцы, но и другие меньшинства, которые сочувствовали темнокожим, или интересы которых также были ущемлены политикой Рейгана. Участники движения вышли с транспарантами и лозунгами: «Кормить людей, а не Пентагон!», «Работа, а не второй Вьетнам!», были и более радикальные высказывания «Время борьбы за гражданские права прошло. Теперь идет борьба за власть». Организаторами марша стали темнокожий конгресмен У. Фонтрой, а также вдова и дочь М.Л. Кинга, Коретта Кинг и Бернис Кинг. На демонстрации

¹³⁷ Золотых, В.Р. «Консервативная волна» и социальная политика Р.Рейгана. США в 1970-80-е гг. / В.Р. Золотых // Удмуртский государственный университет. – Ижевск, 2013. – 94 с.

выступили лидеры крупных афроамериканских организаций, которые затем создали коалицию этих организаций, под названием «Радуга». Главной целью коалиции стало выдвижение темнокожего кандидата в президенты США.Позже в качестве подобной кандидатуры был выбрал лидер организации «Операция ПУШ» Джесси Джексон. 138

Предоставленная возможность темнокожему гражданину баллотироваться на пост президента была поистине уникальна. 80-е годы стали для Джесси Джексона взлетом его политической карьеры. Свое детство он провел в условиях сегрегации в Каролине, где темнокожим гражданам запрещалось посещать общественные заведения для белых и где афроамериканце не могли осуществить свои избирательные права. Джексон стал одной из самых популярных фигур для темнокожей молодежи. Параллельно с общественной деятельностью, он проводил богослужения в чикагском приходе, во время которых часто затрагивал политические вопросы. В то же время Джексон нередко приглашал видных политиков выступить с речью в своем приходе, что также способствовало росту популярности и авторитета будущего кандидата в президенты. Возглавляемая им организация стала признанной в общенациональном масштабе И пользовалась большим уважением среди других афроамериканских обществ.

Для привлечения голосов белых избирателей, Джексон выступал с призывом всем бедным слоям населения США объединиться в «коалиции всех цветов радуги» («rainbow coalition») и выступить с едиными требованиями улучшения экономического положения для малоимущих.

Однако Джексон не обладал заранее организованной политической базой и не имел необходимого опыта. Чтобы добиться конкурентного

¹³⁸ Артемова, А.И. К вопросу о политическом портрете Рональда Рейгана / А.И. Артемова // Рязанский государственный университет имени С.А. Есенина. Сборник трудов конференции. – 2015. – С.238 –240.

преимущества он должен был действовать от имени одной из ведущих партий США: Республиканской или Демократической. Поскольку Республиканская партия выступала с позиции консерватизма и в качестве своего кандидата выдвигала Рейгана, Джексон сделал выбор в пользу Демократической партии.

Участие Джексона в политической борьбе способствовало сплочению афроамериканских граждан и дало надежду на изменение своего положения в будущем.

Не смотря на то, что Джексон не смог выиграть выборы и следящим президентом вновь стал Рейган, участие афроамериканца в предвыборной гонке оказало колоссальное влияние на американское общество. В 1987 г., по опросам общественности Джексон занял третье место среди самых популярных общественных деятелей, сразу после Рейгана и папы Иоанна-Павла II.

Избрание Рейгана на второй президентский срок означало продолжение его политики неоконсерватизма, что ухудшало положение афроамериканцев. Отсутствие экономической стабильности среди бедных слоев темнокожих граждан провоцировало усугубление кризиса и обостряло отношения между афроамериканцами и белыми гражданами. негритянских кварталах подвергались саморазрушению выглядели как руины, оставшиеся после военных действий. Существовали семьи, где уже несколько поколений мужчин не имели постоянную работу. Отсутствие экономической стабильности провоцировали распады семьи и деградацию рабочего класса. Отсутствие хотя бы формальной поддержки со стороны правительства самым пагубным образом сказывалось на положении афроамериканской общины.

Однако в последующие годы, после назначения в 1989 г в качестве президента — Джорджа Буша-старшего, ситуация изменилась. Новый президент назначил в качестве министра здравоохранения темнокожего врача Луиса Салливена. Более того Джордж Буш-старший назначил

представителя афроамериканцев генерала Колина Пауэлла на одну из самых важных должностей в стране - должность министра обороны. В апреле 1990 года Джордж Буш-старший выступил с речью, в которой заявил «наступит время — и оно не далеко, - когда... в дом 600 по Пенсильвании-авеню (Белый дом) войдет черный мужчина или женщина и займет Овальный кабинет» 139.

Постепенно афроамериканцы добивались все больших успехов в политической сфере. В 1992 г на выборах в Сенат была избрана первая темнокожая женщина в этом органе Кэррол Брон, при этом в палате представителей соотношение темнокожих и белых граждан достигало одной пятой, что было существенным достижением, по сравнению с предыдущими выборами.

Следующий президент Билл Клинтон, победивший на выборах в 1993 году, также стал отстаивать позиции равных возможностей для представителей разных рас. Он заявил, что правительство должно отражать расовую структуру общества и включил в свою администрацию четырех афроамериканцев и двух испано-язычных американцев. 140

Пришедший в 2001 г на пост президента Джордж Буш-младший во время своего первого срока он назначил в качестве своего советника по национальной безопасности темнокожую женщину Кандолизу Райс. Позднее, во время второго срока президента Кандолиза Райс была назначена на пост государственного секретаря, т.е. она стала высшим должностным лицом федерального правительства и возглавила

¹³⁹ Кузнецова, О.В., Васильева, О.В. Особенности дипломатического стиля американских политиков: на примере Дж. Буша-старшего и Дж. Буша-младшего / О.В. Кузнецова и др.// ФГБОУ ВО «Иркутский государственный университет». Сборник трудов конференции. − 2018. − С. 59 −64.

¹⁴⁰ Мотылев, В.В. Программы президентов США. Билл Клинтон / В.В. Мотылев // Ассоциация SCORE Администрация компаний малого бизнеса. – 2013. – № 3 (31). – С. 24-34.

Государственный департамент, орган, отвечающий за внешнюю политику государства. 141

В целом общее количество афроамериканцев, избранных на ответственные должности в правительстве, с 1970 по 2001 г., выросло более чем в шесть раз¹⁴².

афроамериканские Однако многие организации сравнивали правление Дж. Буша-младшего с правлением Рональда Рейгана, поскольку при нем также снизилось количество дотаций малоимущим слоям общества. Афроамериканцы обвиняли Буша в ухудшении положения темнокожих граждан. Вот как отзывались о политике президента на конференции темнокожих граждан: «Под его наблюдением увеличилось число афроамериканцев, потерявших свое здравоохранение, а также младенческая смертность и уровень заболеваемости раком среди чернокожих. Один миллион, проведенный в тюрьме, не способствует здоровью афроамериканцев. Большинство из них находятся в тюрьмах изза жестких законов о наркотиках и расистских судов». 143

Параллельно с этими событиями происходит окончательное уничтожение политики сегрегации, что нашло свое отражение в жилищном вопросе. Еще с конца 70-х годов наметилась тенденция переезда зажиточных афроамериканцев из черных гетто в районы проживания белых граждан и в районы пригорода. Принятый еще в 1965 г закон «О гражданских правах», смог преодолеть расовые предрассудки.

¹⁴¹ Кузнецова, О.В., Васильева, О.В. Особенности дипломатического стиля американских политиков: на примере Дж. Буша-старшего и Дж. Буша-младшего / О.В. Кузнецова и др.// ФГБОУ ВО «Иркутский государственный университет». Сборник трудов конференции. – 2018. – С. 59 –64.

 $^{^{142}}$ Нитобург, Э.Л. О некоторых аспектах расовой проблемы в США на рубеже XX-XXI веков / Э.Л. Нитобург // Новая и новейшая история. -2008. -№ 1. -ℂ. 69-86.

¹⁴³ The Struggle for African American Equality: Todays Challenges [Электронный ресурс] //https://www.cpusa.org/article/the-struggle-for-african-american-equality-todays-challenges/ (дата обращения 12.03.2019)

Конечно, этот закон не смог изменить положение неимущих слоев афроамериканцев, они не имели финансовых возможностей для переезда в более престижные районы, но зато возможность для переезда открыла новые перспективы для среднего класса.

К 80-м годам в районах гетто остались только наименее обеспеченные темнокожие граждане, большинство из которых жили в муниципальных домах для бедных. 144

Также произошли глубокие изменения в сфере трудоустройства. Оплата труда и род занятий престали определяться политикой сегрегации. Все большее количество афроамериканцев получало возможность заниматься престижной деятельностью и получать оплату за это наравне с белыми гражданами.

Увеличилась средняя продолжительность жизни. Если в 1970 г она составляла 64 года, то в 2000 г она возросла до 72. Продолжительность жизни белых афроамериканцев также увеличилась с 71 до 77 лет, однако разрыв между показателями у афроамериканцев и белых граждан уменьшился.

Также возрос образовательный афроамериканских уровень школьников. Немаловажную роль при ЭТОМ сыграла политика десегрегации в образовании. Для того, чтобы темнокожие школьники, проживающие в гетто, могли ходить в школы с белыми учениками, правительство ввело специальные автобусы. Эти автобусы должны были довозить детей до школы, а затем до дома. Возможность получать образование в школах для белых, многие из которых финансировались лучше, негритянских, способствовало росту образовательного уровня негритянских школьников. Многие афроамериканцы также стали получать дополнительные квоты при поступлении в ВУЗы.

 $^{^{144}}$ Коган, В.М. Расово-этническая структура городского жилого пространства / В.М. Коган. – 2015. – № 1-2 (11). – С.75 –90.

Постепенно афроамериканцев увеличилось количество представителей буржуазии. Пик этой тенденции пришелся на 80-е годы, когда президент Рейган снизил налоговые вычеты. Однако эта политика действовала по схеме «богатые богатеют, бедные беднеют», поэтому для большинства афроамериканцев увеличение доходов у их собратьев, означало ухудшение их собственного положения.

Однако отсутствие расовой дискриминации в экономической и политической сфере, не означает, что данные препятствия не могут проявляться на бытовом уровне. 145

Благодаря средствам массовой информации в XXI веке и увеличению скорости передачи информации, американская нация постоянно становится очевидцами расовой дискриминации.

В конце 1990-х - начале 2000-х годов участились случаи расовой дискриминации со стороны правоохранительных органов. Примеры данных эпизодов описаны в различных газетах и журналах и служат материалом для исследования. Например, серию погромов и мародерства вызвал инцидент в Фергюсоне: «Поводом для волнений стал вердикт суда присяжных, который освободил от ответственности полицейского Даррена Вильсона, застрелившего 8 августа восемнадцатилетнего чернокожего подростка Майкла Брауна. В город введены силы Национальной гвардии и бронетехника. По всей стране в ходе протестов и акций солидарности с Фергюсоном арестованы уже четыреста человек» 146.

«Как следует из недавно опубликованных данных, чернокожие составляют 13% от всего населения в США. В то же время они составляют 47% от общего числа тех 2 000 осужденных, чьи обвинительные приговоры, начиная с 1989 года, были пересмотрены, и они были

 $^{^{145}}$ Зубов, Н. Америка в огне / Н. Зубов // Коммерсантъ Власть. — 2014. — № 47. — С. 33.

¹⁴⁶ Дорфман, М. Полутона американского бунта. Что на самом деле происходит в Фергюсоне / М. Дорфман // Русский репортер. – 2014. – № 47. – С. 22-27.

признаны невиновными <...> 2016 стал рекордным годом в США по признанию невиновными ранее осужденных. Таких случаев зафиксировано 166, 54 из которых связаны с обвинительными приговорами за убийство. И количество оправданий имеет тенденцию к росту, что иллюстрирует уголовную систему США, как систему, пропитанную произволом.» 147.

При этом многие исследователи заявляют, что увеличение случаев необоснованных задержаний и даже убийств афроамериканцев, связано с тем обстоятельством, что именно представители этой расы совершают большинство преступлений в стране.

Однако, увеличение количества случаев произвола полиции по отношению к афроамериканцам взбудоражило общественность. Вновь стали возникать бунты недовольных жителей афроамериканских общин. Возрос уровень негативных настроений и высказываний в адрес правительства 148.

Учащение данных случаев спровоцировало появление такого явления, как черный расизм. Это явление стало зарождаться еще в 50-е, 60-е года. Одной из главных организационных сил объединяющих черных расистов стала религиозная секта «Нация Ислама», созданная в начале 1930-х годов И. Мухаммедом.

С началом 1990-х годов эта организация вновь активизировала свою деятельность. В октябре 1995 года они организовали «марш миллиона мужчин» на Вашингтон. Это стало крупнейшей демонстрацией темно. Лидер организации Луис Фаррахан в окружении своих телохранителей и находящийся за пуленепробиваемым стеклом обращался к демонстрантам, при этом используя емкие и привлекательные лозунги: «Белые живут за

¹⁴⁷ Блавиньят, Йохан США: афроамериканцы составляют половину от общего числа ошибочно осужденных / Йохан Блавиньят// Преступление и наказание. – 2017. – № 6. – С. 68-69.

 $^{^{148}}$ Золотайко, А.И. Расовое стереотипирование и война с полицией/ А.И. Золотайко // Политическая лингвистика. -2016. -№ 6 (60). -C. 167-172.

мой счет!», «Власть черных лучше власти белых!», «Я — черный, я — сильный! Завтра я буду еще сильнее! Завтра я буду еще умнее! Я никогда не буду белым!». Подобное обращение провоцировало толпу на самовнушение и она скандировала эти лозунги вместе с лидером движения. 149

Позже Фаррхан отказался от выбранной стратегии: «В 2001 г., добиваясь разрешения приехать и выступить перед своими сторонниками в Англии, куда ему 15 лет не давали визы, Фаррхан отрекся от наиболее одиозных утверждений. Заявил, что он не расист и не антисемит - просто "эта ложь преследовала меня последние 16 или 17 лет". Корреспондент не стал уточнять, почему же все эти годы его устраивала такая "ложь"» 150. Не смотря на отказ от своей позиции, за прошедшее время Фаррхан смог значительно популяризировать идеологию черного расизма.

Нарастание общественного недовольства бытовой дискриминацией нивелировалось после избрания в 2009 г первого темнокожего президента Барака Обамы. Это событие является ключевым моментом для всех организаций, борющихся за предоставление афроамериканцам возможностей наравне с белыми гражданами. Многие темнокожие жители США были убеждены, что приход к власти афроамериканца уничтожит расовую дискриминацию навсегда и возлагали на Барака Обаму большие належлы. 151

¹⁴⁹ Давидсон, А.Б. Антирасистский расизм? / А.Б. Давидсон // Новая и новейшая история. – 2002. – № 2. – С.51-71.

¹⁵⁰ Там же. С.51-71.

¹⁵¹ Обама, С., Обама М. Демократическая партия США, которая когда-то санкционировала сегрегацию черного американского меньшинства, избрала своим кандидатом на пост президента США афроамериканца Барака Обаму / С. Обама и др.// Новое время. − 2008. − № 35 (81). − С. 38-41.

Новый президент стал успешно проводить политику по улучшению положения малоимущих граждан, ввел обязательную систему медицинского страхования. Однако Барак Обама не предпринял меры по уничтожению расовой дискриминации на бытовом уровне. Такая реакция президента разочаровала многих представителей афроамериканского общества. В то же время, уравновешенная позиция Барака Обамы способствовала сглаживанию разногласий с обеих сторон и не позволила разразиться государственному кризису, основанном на расовом конфликте.

В 2016 году Барак Обама выступал с речью в Говардском университете, который еще в XIX веке был создан для темнокожего населения. В своем выступлении президент призывал афроамериканцев бороться за свои права, но при этом использовать легальные рычаги давления на правительство. Также Обама обращал внимание своей аудитории на то, что нужно быть последовательными в своих стремлениях и иметь четкий план: «... Наша демократия дает нам процесс, предназначенный для разрешения наших споров с помощью аргументов, идей и голосов вместо насилия и простого большинства.

Перемены требуют большего, чем праведный гнев. Это требует программы и организации<...> Если вас волнует массовое лишение свободы, позвольте мне спросить вас: как вы оказываете давление на членов Конгресса, чтобы они приняли законопроект о реформе уголовного правосудия, который сейчас находится на их рассмотрении? Если вы заботитесь о лучшей полиции, вы знаете, кто ваш окружной прокурор? Вы знаете, кто генеральный прокурор вашего штата? Знаете ли вы разницу? Вы знаете, кто назначает начальника полиции и кто пишет учебное пособие для полицейских? ... Страсть жизненно важна, но у вас должна быть стратегия» 152.

1.

¹⁵² Barack Obama, Howard University Commencement Address (2016) [Электронный ресурс] // http://www.americanyawp.com/reader/30-the-recent-past/barack-obama-howard-university-commencement-address-2016/ (дата обращения 20.02.2019)

Параллельно с увеличением количества квот и дотаций для афроамериканских граждан, можно наблюдать рост недовольства среди белых жителей страны. В последние десятилетия участились случаи, когда рабочие места или места в ВУЗах, распределяются по расовому принципу. руководителей Государство стимулирует предпринимателей И университетов при приеме работников ИЛИ студентов нанимать представителей расовых меньшинств, даже если они уступают в достижениях белым кандидатам. По мнению некоторых белых граждан, такое отношение ущемляет их права и служит распространению «дискриминации наоборот». Противники государственных национальным меньшинствам утверждают, что такая политика будет стимулировать расовый антагонизм между темнокожими и белыми гражданами и способствовать разъединению общества. 153

Таким началу XXI образом, К века положение многих представителей афроамериканцев претерпевало значительные изменения. Темнокожие граждане добились отмены, ущемляющей их, дискриминации и сегрегации в политике и в экономике. Теперь афроамериканцы могут устроиться на любую работу, и получать за это достойную оплату труда. О победе борцов за отмену расовых ограничений свидетельствует победа на выборах первого темнокожего президента США. Однако проблемы связанные с проявлением расизма в бытовых условиях, все еще проявляются. В то же время политика государства направленная на предоставление квот афроамериканцам, воспринимается многими белыми гражданами, как обратная дискриминация, что может спровоцировать рост конфликтов внутри американского общества.

¹⁵³ Мирошникова, В.Е. Программа позитивных действий как черный расизм в США / В.Е. Мирошникова // Волгоградский Государственный Университет. Сборник трудов конференции, 2017.— С. 244–248.

Заключение

Соединенные Штаты Америки уникальная страна в силу своего происхождения, она была образована и развивалась при участии представителей разных культур: европейских и азиатских иммигрантов, коренного населения и афроамериканцев. Все они являются представителями одной нации. Не случайно именно в США отсутствует понятие о национальности. Все граждане страны представляют собой одну национальность — американцев. Их антропологические и культурные различия определяются этническим происхождением.

Однако целостность единения жителей страны много раз подвергалась испытаниям, что влияет на благополучие государства. В большинстве случаев подобные инциденты связаны с противоречиями между белыми жителями и афроамериканцами.

Афроамериканские граждане – социальная группа с удивительной судьбой. Свою жизнь на континенте они начали с положения рабов. Но благодаря их сотрудничеству с белыми гражданами, после победы северян в гражданской войне, рабство стало запрещено законом. Однако многие афроамериканцы по-прежнему были подвержены различным ограничениям. В ХЫНЖОІ штатах ОНИ фактически были лишены большинства политических прав, в северных – их экономическое положение было лучше, но вместе с тем они по-прежнему занимали самую низшую социальную ступень и подвергались дискриминации со стороны белых рабочих и предпринимателей.

Причины этого положения во многом объясняются обстоятельствами, связанными с экономикой и политикой. Еще в период реконструкции афроамериканцы стали заложниками действия правительства, способствовавшего произволу в южных штатах, в обмен на власть.

В южных штатах появление расизма связан с Гражданской войной. До этого рабовладельцы В период рабства темнокожие жители являлись

собственностью белых южан. С точки зрения закона положение афроамериканцев было бесправным, они не могли распоряжаться своей судьбой. Часто их разлучали с семьями. Но при этом хозяину, было выгодно заботится о своих рабах, а потому отношение белых южан к афроамериканцам было скорее патерналистским. Однако после гражданской войны в войне, бывшие рабовладельцы стали воспринимать уход своих рабов на свободу, как личное оскорбление. Они связывали свое поражение с афроамериканцами, что служило хорошей почвой для разжигания расовой ненависти.

На севере же причины возникновения расизма кроются в экономике. Темнокожие граждане получали более низкую зарплату, этому иного предприниматели стремились нанять их на работу вместо белых рабочих. Постепенно уровень расовой неприязни увеличивался, но государство не предпринимало никаких мер по уничтожению расизма в стране, во многом замалчивая эту проблему, что усугубляло кризис. После окончания Первой мировой войны стало очевидно, что никаких решений со стороны правительства по улучшению положения темнокожих граждан принято не будет.

В период Второй мировой войны многие темнокожие граждане смогли проявить свою доблесть и мужество на полях сражений, что повысило их авторитет среди белых офицеров. Однако сражаясь за границей против фашистской идеологии, афроамериканцы не понимали, почему они

Однако афроамериканцы не понимали, почему сражаясь за границей против фашизма, возвращаясь, домой они вынуждены жить в условиях расовой дискриминации и сегрегации. Обучение в армии и участие в военных операциях дало многим темнокожим гражданам необходимый опыт для борьбы с расовыми предрассудками.

Постепенно в послевоенные годы стали появляться различные афроамериканские организации и сообщества призванные отстаивать

полную реализацию принципа равенства прав и возможностей. Среди подобный организаций можно выделить: Национальная ассоциация содействия процветанию цветного населения (НАСПЦН), Национальная городская лига, Конгресс расового равенства, Друзья негритянской свободы, Национальное братство рабочих Америки, Национальный конгресс свободы цветных американцев, Южная конференция христианского руководства, «Операция Пуш» и др.

Одним из лидеров и идеологов общественного движения был М.Л. Кинг. Именно ОН определил тактику \mathbf{c} помощью, которой афроамериканские организации влияли на правительство. Суть этой тактики заключалась в ненасильственном сопротивлении расистским законам. Уважение к этой личности препятствовало правилам и демонстрантам применять агрессивные действия. С помощью различных маршей, демонстраций, акций афроамериканцам удалось в конечном итоге добиться многих уступок со стороны правительства. Были приняты указы запрещающие сегрегацию в сфере жилья и в общественных местах и запрещающие дискриминацию при наборе в армию.

После фактического принятия ряда законов против расизма, требовалось время, чтобы общество привыкло к изменившимся условиям. Еще несколько лет в южных районах продолжало существовать правило на раздельное посещение белых и афроамериканцев публичных мест, а в северных штатах продолжало практиковаться сегрегационное проживание афроамериканцев в районах гетто.

В то же время, наделение афроамериканцев равными правами не означало равенство возможностей. В течение длительного периода большинство афроамериканцев проживало за чертой бедности, последствия этой ситуации проявляются и в наши дни. Но постепенно уровень благосостояния отдельных афроамериканцев стал повышаться и обусловил возникновения среднего класса. Время ветхих жилищ из гетто

тоже сошло на нет, многие афроамериканцы получили возможность для переезда от туда.

В середине 60-х годов афроамериканское общество было взбудоражено случаями убийства подростков во время задержания полицией. Подобные случаи происходили и в середине 60-х годов и тогда вызвало серию бунтов и введение военного положения в негритянских районах. Во время этих карательных мер пострадало много невинных афроамериканцев. Действия полиции были публично осуждены.

Однако подобные меры провоцировали появление экстремистских организаций основанных на черном расизме, среди которых самые известные это «Нация Ислам». Но массовую популярность эта организация приобретает только в момент социальной нестабильности и недовольства обществом политикой государства.

Таким образом, по результатам исследования можно прийти к выводу, что афроамериканская общественность с середины XX по начало XXI века добилась значительных успехов в своем правовом положении. В настоящее время многие представители афроамериканского общества являются членами сената и правительства. То, что казалось не мысленным для американского общества 50-х годов, сегодня стало нормой. Самым значительным достижением афроамериканской общины стало избрание первого в истории США темнокожего президента.

Несмотря на положительные тенденции, стоит заметить, что некоторые негативные факторы преодолеть все же не удалось. Например, большинство афроамериканцев по прежнему имеют низкий уровень дохода, по сравнению с другими расами. И именно афроамериканцы лидируют по количеству совершенных преступлений в США. В то же время вновь участившиеся случаи совершения полицейскими убийства темнокожих подростков, провоцируют темнокожее общество на развитие конфликтной ситуации.

Для преодоления факторов социальной напряженности афроамериканцам и белым гражданам нужно действовать сообща и выработать стратегию совместных действий. Только так общество США сможет не допустить возобновления белого или черного расизма и будет способствовать развитию в своей стране.

Библиографической список

Источники:

- 1. Акт, обеспечивающий земельными участками тех лиц, которые действительно селятся на государственных землях и обрабатывают их (Гомстед-акт). 20 мая 1862 г. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. Благовещенск: Изд-во БГПУ, 2010. 290 с.
- 2. Билль Канзас-Небраска. 30 мая 1854 г. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1.: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. Благовещенск: Изд-во БГПУ, 2010. 290 с.
- 3. Гаррисон У.Л. Опасность, грозящая Америке. 1829 / У.Л. Гаррисон // «Сделать прекрасным наш день...»: Публицистика с 27 американского романтизма / сост. и авт. Предисл. А.Н. Николюкин; пер. с англ. А. Дронова. М.: Прогресс, 1990. С. 68. 540 с.
- 4. Геттисбергская речь. История США в документах [Электронный ресурс] // http://www.grinchevskiy.ru/19/a-l-gettisbergskaya-rech.php (дата обращения 18.03.2019)
- 5. Джон, Льюис «Речь на марше на Вашингтон».28 августа 1963 [Электронный ресурс] // https://voicesofdemocracy.umd.edu/lewis-speech-at-the-march-on-washington-speech-text/ (дата обращения 12.03.2019)
- 6. Дюбуа У. Э. Б. Воспоминания / У.Э. Б. Дюбуа; пер. с англ. В. В. Кузнецова, И. С. Тихомировой; ред. Н. Ф. Паисо. М.: Издательство иностранной литературы, 1962. 520 с.
- 7. Закон о выдаче беглых рабов // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. Благовещенск: изд-во БГПУ, 2010. 290 с.

- 8. Кинг, М.Л. «Отчаявшиеся люди перешли к действиям». Есть у меня мечта...: Избранные труды и выступления/ М.Л. Кинг; пер. с англ. С.Д. Шифриной, Ж.Г. Ямпольской М.: Наука, 1970. 225 с.
- 9. Кинг, М.Л. Есть у меня мечта... : избранные труды и выступления; пер. с англ. С.Д. Шифриной, Ж.Г. Ямпольской .— М.: Наука, 1970. 225 с.
- 10. Письмо А. Филип Рэндольф Уолтеру Уайту с предложением организовать «массовый марш на Вашингтон» [Электронный ресурс] // https://www.loc.gov/exhibits/civil-rights-act/images/cr0050_enlarge.jpg (дата обращения 14.04.2019)
- 11. Поправки к конституции Соединенных Штатов Америки. История США в документах [Электронный ресурс] // http://www.grinchevskiy.ru/17-18/popravki-k-konstitucii.php (дата обращения 15.04.2019)
- 12. Прокламация Освобождения, Заявление Президента Соединенных Штатов Америки Авраама Линкольна. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1: Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. Благовещенск: Изд-во БГПУ, 2010. 290 с.
- 13. Статьи, дополняющие и исправляющие конституцию Соединенных Штатов Америки, предложенные конгрессом и утвержденные законодательными собраниями отдельных штатов согласно пятой статье первоначальной конституции // Сборник документов по истории нового времени стран Европы и Америки :1640-1870. Учебное пособие для вузов / сост. Е.Е. Юровская. Москва : Высшая школа, 1990. 593 с.
- 14. Черные кодексы // Хрестоматия по Новой истории: В 2 т. Т. 2. М., 1965. 560 с.
- 15. Черный кодекс Миссисипи. 1865 г. // Хрестоматия по истории Нового времени стран Европы и Америки: В 2 кн. Кн.1:

- Внутриполитическое развитие: Ч. 2: XIX в. / сост. Д.В. Кузнецов. Благовещенск: Изд-во БГПУ, 2010. 290 с.
- 16. A House Divided»: Speech at Springfield, Illinois [Электронный ресурс]. //
 https://quod.lib.umich.edu/l/lincoln/lincoln2/1:508.1?rgn=div2;view=fulltext
 (дата обращения 12.03.2019)
- 17. African American soldiers training during World War II. Видео материалы из архива [Электронный ресурс] // https://www.criticalpast.com/video/65675077357_Negro-soldiers_military-institutions_officer-addressing_recruits-being-awarded_(дата обращения 15.04.2019)
- 18. African-American Veterans Hoped Their Service in World War I Would Secure Their Rights at Home. It Didn't [Электронный ресурс] // http://time.com/5450336/african-american-veterans-wwi/ (дата обращения 14.12.2018)
- 19. Declaration of the Rights of the Negro Peoples of the World»: The Principles of the Universal Negro Improvement Association [Электронный ресурс] // http://historymatters.gmu.edu/d/5122 (дата обращения 16.04.2019)
- 20. Executive Order 8802 Prohibition of Discrimination in the Defense Industry June 25, 1941 [Электронный ресурс] // http://docs.fdrlibrary.marist.edu/od 8802t.html (дата обращения 14.04.2019)
- 21. Executive order 9981. 1948 [Электронный ресурс] // https://www.blackpast.org/african-american-history/executive-order-9981-desegregation-armed-forces-1948-2/ (дата обращения 04.03.2019)
- 22. Foster Negro History Bulletin 1965. May. Vol. 28 [Электронный ресурс] // https://www.jstor.org/stable/i24766845 (дата обращения 15.03.2019)

- 23. James Forman's Black Manifesto.pdf [Электронный ресурс] // https://ru.scribd.com/document/347798050/James-Forman-s-Black-Manifesto-pdf (дата обращения 12.03.2019)
- 24. John Brown's Provisional Constitution [Электронный ресурс]. // https://www.famous-trials.com/johnbrown/614-browconstitution (дата обращения 12.03.2019)
- 25. Kennedy John F. Civil Rights Address delivered 11 June 1963, White House, Washington, D.C. [Электронный ресурс] // https://www.americanrhetoric.com/speeches/jfkcivilrights.htm (дата обращения 12.02.2019)
- 26. Kennedy Robert F. Remarks on the Assassination of Martin Luther King, Jr. [Электронный ресурс] // https://www.americanrhetoric.com/speeches/rfkonmlkdeath.html (дата обращения 20.02.2019)
- 27. Obama Barack, Howard University Commencement Address (2016) [Электронный ресурс] // http://www.americanyawp.com/reader/30-the-recent-past/barack-obama-howard-university-commencement-address-2016/ (дата обращения 20.02.2019)
- 28. Plessy v. Ferguson: Плесси против Фергюсона, дело в результате которого Веховный суд принял решение о равных, но раздельных правах [Электронный ресурс] // https://www.law.cornell.edu/supremecourt/text/163/537 (дата обращения 20.02.2019)
- 29. Randolph, A. Philip «Why Should We March?».1942 [Электронный ресурс] // http://wps.ablongman.com/wps/media/objects/31/31959/primarysources1_27_2. httml (дата обращения 04.03.2019)
- 30. Report of the National Advisory Commission on Civil Disorders.1968 [Электронный ресурс] // http://www.americanyawp.com/reader/28-the-

- unraveling/report-of-the-national-advisory-commission-on-civil-disorders-1968/ (дата обращения 12.02.2019)
- 31. Speech by Marcus Garvey, July 8, 1917 [Электронный ресурс] // http://marcusgarvey.com/?p=691 (дата обращения 15.11.2018)
- 32. Statistical abstract of the United States 1938. [Электронный ресурс]
 // http://istmat.info/files/uploads/47677/statistical_abstracts_1938.pdf (дата обращения 10.04.2019)
- 33. Statistical abstract of the United States 1964. [Электронный ресурс]// http://istmat.info/files/uploads/41129/statistical_abstracts_of_the_united_states_1964.pdf (дата обращения 16.04.2019)
- 34. Statistical abstract of the United States 1983. [Электронный ресурс]// http://istmat.info/files/uploads/41138/statistical_abstracts_of_the_united_states
 1982-1983.pdf (дата обращения 04.03.2019)
- 35. The crises the record of the darcer races [Электронный ресурс] // https://www.thecrisismagazine.com/history (дата обращения 04.03.2019)
- 36. The Selective Service and Training Act of 1940 [Электронный ресурс] // https://scholarship.law.stjohns.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=5428&context=1 awreview (дата обращения 04.04.2019)
- 37. The Struggle for African American Equality: Todays Challenges [Электронный ресурс] // https://www.cpusa.org/article/the-struggle-for-african-american-equality-todays-challenges/ (дата обращения 12.03.2019)
- 38. US Army in World War II Manpower and Segregation by Rich Anderson Manpower, Replacements, and the Segregated Army [Электронный ресурс] // https://militaryhistoryonline.com/wwii/usarmy/manpower.aspx (дата обращения 15.04.2019)

Литература:

39. Александрова, Т.А. Предпосылки становления лексической системы афроамериканского социально-этнического диалекта: События

- XX века / Т.А. Александрова // Саратовская государственная юридическая академия. Сборник трудов конференции. 2018. С. 27-30.
- 40. Алексиев, А., Алексиев А. «Таблиги джамаат»: невидимый легион джихада / А. Алексиев и др.; пер. с англ. В. Волкова // Россия и мусульманский мир. 2006. № 8. С.187-192.
- 41. Армейсков, С. Образ Африки и афроамериканская культурная идентичность / С. Армейсков // Культурология. 2010. № 3. С. 25-31.
- 42. Артемова, А.И. К вопросу о политическом портрете Рональда Рейгана / А.И. Артемова // Рязанский государственный университет имени С.А. Есенина. Сборник трудов конференции. 2015. С.238 —240.
- 43. Африканцы в странах Америки: Негритянский компонент в формировании наций Западного полушария/ под ред. Нитобург Э.Л. М.: Наука, 1987. 401 с. С.154-156.
- 44. Блавиньят, Й. США: афроамериканцы составляют половину от общего числа ошибочно осужденных / Й. Блавиньят // Преступление и наказание. -2017. -№ 6. C. 68-69.
- 45. Бодров, О.В., Ахметшин, Р.И. Мальком Икс как выразитель новых тенденций в афроамериканской политической культуре США 1950-1960-х гг./ О.В. Бодров и др.// Казанский (Приволжский) федеральный университет. 2016. № 3. С. 39–43.
- 46. Бодров, О.В., Ахметшин, Р.И. Хьюи Перси Ньютон левый радикал и основатель партии «Черные пантеры»/ О.В. Бодров и др.// Казанский (Приволжский) федеральный университет. Т. 158. 2016. № 3. С. 903-911.
- 47. Борисова, У.С. Афроамериканцы: к исследованию социообразовательных проблем/ У.С. Борисова// США. Канада. Экономика политика культура. 2009. № 10. С. 113-127.
- 48. Брэдли, Р. Переосмысляя продуктивность: лирический избыток черной феминности и кинематографические границы фильма «Двенадцать

- лет рабства»/ Р. Брэдли // Новое литературное обозрение. 2016. № 5. С. 457-469.
- 49. Бурстин, Д. Американцы: демократический опыт / Д. Бурстин; пер. с англ.; под общ.ред. и с коммент. В. Т. Олейника М.: Издательская группа Прогресс Литера, 1993. 832 с.
- 50. Вакан, Л. Социальная логика бокса в черном Чикаго: к социологии кулачного боя/ Л. Вакан // Логос. 2006. № 3. С. 104-140.
- 51. Виноградова, М. Американцы и европейцы раскаиваются / М. Виноградова // Эхо планеты. 2004. № 44. С. 34-36.
- 52. Вишневский, М.Л. Новый президент США и Африка / М.Л. Вишневский // Азия и Африка сегодня. 2009. № 5. С. 31-36.
- 53. Высоцкий, А.М. Афроамериканские избиратели в электоральной политике Республиканской партии США в 1990-е годы / А.М. Высоцкий // Известия Волгоградского государственного педагогического университета. $-2015. \mathbb{N} \ 1. \mathrm{C}. 179-183.$
- 54. Гаджиев, К.С. Американская нация: национальное самосознание и культура/ К.С. Гаджиев. М.: Наука, 1990 240 с.
- 55. Гарбузов, В.Н., Иванов, О.А., Трибрат, В.В. Американское общество на рубеже веков: по материалам переписи населения 2000 г. / В.Н. Гарбузов и др. // США. Канада. Экономика, политика, культура. 2002. N 9. C. 19-38.
- 56. Гершунский, Б.С. Россия и США на пороге третьего тысячелетия: Опыт экспертного исследования российского и американского менталитетов / Б.С. Гершунский. М.: Флинта, 1999. 524 с.
- 57. Глени, Д. Исследование выявило: в престижных колледжах среди чернокожих студентов большинство иммигранты / Д. Глени // Социология образования. 2007. № 7. С. 109-110.

- 58. Давидсон, А. Век без Европы?: Старый Свет в поисках нового места в мире/ А. Давидсон // Россия в глобальной политике. 2009. № 2. С. 120-127.
- 59. Давидсон, А.Б. Антирасистский расизм? / А.Б. Давидсон // Новая и новейшая история. 2002. № 2. С.51-71.
- 60. Дейч, Т.Л., Корендясов, Е.Н. Африканская миграция: влияние на международные отношения стран Африки / Т.Л. Дейч и др. // Восток. 2015. № 6. С. 174-180.
- 61. Дойл, Р. Меньше мужчин выше преступность?: дефицит мужского населения причина кризиса в обществе / Р. Дойл // В мире науки. 2006. № 5. C.11.
- 62. Долгачев, П. Дюк Эллингтон символ афроамериканской культуры / П. Долгачев // Музыкальная жизнь. 2009. № 4. С. 47-49.
- 63. Долгих, Я. Синдром крутизны / Я. Долгих // Карьера. 2004. № 11. С.6.
- 64. Дорфман, М. Полутона американского бунта. Что на самом деле происходит в Фергюсоне / М. Дорфман// Русский репортер. 2014. № 47. С. 22-27.
- 65. Доунвей, Д.Б., Айнсорф, Дж.В., Куэйн, З. Парадокс аттюдовдостижений среди афроамериканцев / Д.Б. Доунвей и др. // Социология образования. -2010. № 7. С. 90-91.
- 66. Девяткин, С.В. Искусство сатьяграхи. Опыт ненасилия в XX столетии / С.В. Девяткин; под ред. Р.Г. Апресяна. М. Аслан, 1996 420 с.
- 67. Дьяконова, Н. Художественная литература и проблема национальной идентичности / Н. Дьяконова // Нева. 2006. № 8. С. 212-214.
- 68. Дьяченко, О. Американские горки Барака Обамы/ О. Дьяченко // Эхо планеты. 2011. № 30. С. 7,9,11.

- 69. Ефимова, М. Черная магия Тони Моррисон: к 80-летию писательницы / М. Ефимова // Иностранная литература. –2013. № 2. C.270-275.
- 70. Жапов, В.В. Особенности эволюции Black English как социального явления на современном этапе/ В.В. Жапов // Вестник Моск. Ун-та. $2001. \mathbb{N} \ 1 \mathbb{C}.55-63.$
- 71. Захарова, М.Н. Народное движение в США против рабства:1831-1860 гг. М.: Наука, 1965. С. 30.
- 72. Зинн, Г. Создание межрасовых барьеров. Народная история США: с 1492 года до наших дней / пер с англ. М.: Весь мир, 2006. 610 с.
- 73. Золотайко, А.И. Предвзятость сотрудников правоохранительных органов США в дискурсе общественного мнения / А.И. Золотайко // Политическая лингвистика. 2017. № 3 (63). С. 56-62.
- 74. Золотайко, А.И. Расовое стереотипирование и война с полицией/ А.И. Золотайко // Политическая лингвистика. 2016. № 6 (60). С. 167-172.
- 75. Золотых, В.Р. «Консервативная волна» и социальная политика Р.Рейгана. США в 1970-80-е гг. / В.Р. Золотых // Удмуртский государственный университет. Ижевск, 2013. 94 с.
- 76. Зубов, Н. Америка в огне / Н. Зубов // Коммерсантъ Власть. 2014. № 47. С. 33.
- 77. Иванов, Р.Ф. Чёрные американцы в истории США/ Р.Ф. Иванов. М.:Эксмо, 2009. 436 с.
- 78. Иванян, Э.А. История США: учеб. пособие для вузов / Э.А. Иванян. 2-е изд., испр. М.: Дрофа, Высшее образование, 2006. 572 с.
- 79. Историография истории нового и новейшего времени стран Европы и Америки. Учебное пособие для студентов / под ред. И. П. Дементьева, А. И. Патрушева. М.: Простор, 2000. 432 с.

- 80. Историография новой и новейшей истории стран Европы и Америки / под ред. И.С. Галкина и др.— М.: Издательство Моск. Ун-та, 1977.— 576 с.
- 81. История США: в 4 т. Т.1:1607-1877 / под ред. кол. Г.Н. Севостьянов и др. М.: Наука, 1985. 671 с.
- 82. История США: в 4 т. Т. 4: 1945-1980 / под ред. кол. Г.Н. Севостьянов и др. М.: Наука, 1985. 678 с.
- 83. Каримский, А.М. Революция 1776 г. и становление американской философии / А.М. Каримский. М.: Мысль, 1976. 296 с.
- 84. Коган, В.М. Расово-этническая структура городского жилого пространства / В.М. Коган. 2015. № 1-2 (11). С.75 –90.
- 85. Коровушкин, В.П., Чершева Г.Н. Субстандартные автоантропонимы афроамериканцев: из опыта социономинативнолексикографического анализа / В.П. Коровушкин и др. // Вестник Воронежского государственного университета. 2017. № 1. С. 68-73.
- 86. Котломанов, А., Котломанов, А. Африканизмы современного искусства / А. Котломанов и др. // Новый мир искусства. 2005. № 2. С. 36-37.
- 87. Кузнецова, О.В., Васильева, О.В. Особенности дипломатического стиля американских политиков: на примере Дж. Бушастаршего и Дж. Буша-младшего / О.В. Кузнецова и др.// ФГБОУ ВО «Иркутский государственный университет». Сборник трудов конференции. 2018. С. 59 —64.
- 88. Латыпова, Н.С. Изменения юридического статуса афроамериканцев в результате Гражданской войны в США: на примере семейного права / Н.С. Латыпова // «Черные дыры» в Российском Законодательстве. 2016. N = 6. C. 5-7.
- 89. Линкольн все-таки не любил негров // Эхо планеты. 2011. № 7. С. 12.

- 90. Литинский, А.Л. Образы африканского прошлого и самосознание афроамериканцев в XX в./ А.Л. Литинский // Восток. 2007. N 4. С. 74-84.
- 91. Мартин Лютер Кинг: Теология освобождения в контексте правозащитной деятельности / А.В. Суховский // Северо-Западный филиал Российской академии правосудия. Сборник трудов конференции. 2010. С. 80–82
- 92. Маршева, О. Морган Фримен: черный бог Голливуда: об американском актере/ О. Маршева // ТВ Парк. 2008. № 31. С. 34-37.
- 93. Меррин, Дж. М. «Эдмунд С. Морган»: Фавориты Клио: мнения Историков Соединенных Штатов: 1945–2000 / Дж.М. Меррин; под.ред. Р.А. Ратлэнд. Университет Missouri Press, 2000. С. 37-126.
- 94. Миллер, У.Р. Мартин Лютер Кинг: Жизнь, страдание и величие / У. Р. Миллер; пер. с англ. В. Олейника. М.: Рудомино, 2004. 375 с.
- 95. Мирошникова, В.Е. Программа позитивных действий как черный расизм в США / В.Е. Мирошникова // Волгоградский Государственный Университет. Сборник трудов конференции, 2017.— С. 244–248.
- 96. Миссурийский компромисс, 1820. [Электронный ресурс]. // http://america-xix.org.ru/library/missouri_compromise/ (дата обращения 23.04.2019)
- 97. Михеева, А.Н. Малькольм Икс и Ислам / А.Н. Михеева // Ярославский государственный университет им. П.Г. Демидова. 2004. № 1 (4). С. 75—80.
- 98. Мотылев, В.В. Программы президентов США. Билл Клинтон / В.В. Мотылев // Ассоциация SCORE Администрация компаний малого бизнеса. 2013. № 3 (31). С. 24-34.
- 99. Мухаметшин, Ф.Б. Гражданская война в США 1861-1865 гг. как революция: взгляд современников / Ф.Б. Мухаметшин // «Черные дыры» в Российском законодательстве. 2017. № 4. С. 12-14.

- 100. Никифоров, А.А. Афроамериканцы Второй мировой войны в поэзии белых поэтов США: Л. Кирстейн, В. Гатри, У. Биннер / А.А. Никифоров // Вестник Полоцкого государственного университета. 2012. N010. С. 44-48.
- 101. Нитобург, Э.Л. Афроамериканцы США и вторая мировая война/ Э.Л. Нитобург // Новая и новейшая история. 2006. № 3. С. 30-46.
- 102. Нитобург, Э.Л. Афроамериканцы США. XX век. Этап большого пути / Э.Л. Нитобург // США. Канада. Экономика политика культура. 2005. № 12. С. 53-67.
- 103. Нитобург, Э.Л. Афроамериканцы США. XX век: этноимт.очерк / Э.Л. Нитобург. -М.: Наука, 2009. 580 с.
- 104. Нитобург, Э.Л. Афроамериканцы США: в свете президентских выборов в 2008 году/ Э.Л. Нитобург // Новая и новейшая история. 2009. N = 3. С. 34-46.
- 105. Нитобург, Э.Л. О некоторых аспектах расовой проблемы в США на рубеже XX-XXI веков / Э.Л. Нитобург // Новая и новейшая история. 2008. № 1. С. 69-86.
- 106. Новиков Д. Америка: разноименные заряды в точке соприкосновения: Европейские и афроамериканские Диаспоры как источник политической нестабильности США/ Д. Новиков // Молодая Гвардия. -2001. № 10. С. 27-32.
- 107. Новодворская, В. Холодная война 1935 года / В. Новодворская // Новое время. 2012. № 15 (243). С. 64.
- 108. Обама обещает выбирать выражения // Эхо планеты. 2009. № 29. С. 21.
- 109. Обама, С. Демократическая партия США, которая когда-то санкционировала сегрегацию черного американского меньшинства, избрала своим кандидатом на пост президента США афроамериканца Барака Обаму / С. Обама, М. Обама // Новое время. 2008. № 35 (81). С. 38-41.

- 110. Обама, С., Обама М. Демократическая партия США, которая когда-то санкционировала сегрегацию черного американского меньшинства, избрала своим кандидатом на пост президента США афроамериканца Барака Обаму / С. Обама и др.// Новое время. 2008. № 35 (81). С. 38-41.
- 111. Очерки по культурной антропологии американского города / Рос.А.Н.Ин-т этнологии антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая. М.: Наука, 1997. 312 с.
- 112. Переводин, О. Кинопрезиденты США/ Олег Перевоин // Смена. 2008. № 12. С. 40-41.
- 113. Предки Обамы были рабами// Эхо планеты. 2012. № 30. С. 20.
- 114. Роджер, Д. Великая миграция : Почему афроамериканцы покидали юг страны / Д. Роджер // В мире науки. 2004. № 7. С. 7-8.
- 115. Рубцов, И.Н. Основные характеристики афро-американского варианта английского языка как особого социального явления / И.Н. Рубцов // Гуманитарные исследования. 2005. № 3 (15). С. 39-44.
- 116. Сапожникова, Ю.Л. История возникновения жанра «новые повествования рабов». К вопросу о некоторых особенностях жанра / Ю.Л. Сапожникова // Обсерватория культуры: журнал-обозрение. 2010. № 6 (ноябрь-декабрь). С. 108-113.
- 117. Семенцов, Н.Ю. Роль Верховного суда США в защите гражданских прав афроамериканского меньшинства в 1945-1952 гг. / Н.Ю. Семенцов // Вестник Волгоградского государственного университета. $2013. \mathbb{N} \ 2 \ (23). \mathrm{C}.99\text{-}106.$
- 118. Семенцов, Н.Ю. Роль Верховного суда США в защите гражданских прав афроамериканского меньшинства в 1945-1952 гг. / Н.Ю. Семенцов // Вестник Волгоградского государственного университета. $2013. \mathbb{N} \ 2 \ (23). \mathrm{C}.99\text{-}106.$

- 119. Сенаторы извинились перед чернокожими // Эхо планеты. 2009. № 24. С. 17.
- 120. Славина, Н. Негры вернулись в Америку/ Н. Славина// Эхо планеты. 2010. № 39. С. 6.
- 121. Согрин, В.В. История США: Учебное пособие / В.В. Согрин. СПб.: Питер, 2003. 192 с.
- 122. Согрин, В.В. Гражданская война и Реконструкция в США. Современное прочтение / В.В. Согрин // Новая и новейшая история. 2010. N 1. C.21-42.
- 123. Согрин, В.В. История США: Учебное пособие / В.В. Согрин. СПб.: Питер, 2003. С. 9 192 с.
- 124. Согрин, В.В. Политическая история США / В.В. Согрин. М. 2001. 340 с.
- 125. Согрин, В.В. Демократия в США: от колониальной эры до XXI в./ В. В. Согрин. М.: Весь Мир, 2011. 368 с.
- 126. Соколов, А.Б. Учебник истории в США (XIX начало XX в.)/ А.Б. Соколов// Преподавание истории и обществознания в школе. 2011. № 1. С.54-61.
- 127. Сорокин, А. «Пионерская правда» против суда Линча: масштабная протестная кампания в СССР спасла от смерти восьмерых «юношей из Скоттсборо» / А. Сорокин // Родина. 2018. № 12. С. 120-122.
- 128. Сорокина, С. Америку в будущем поведут желтые и черные? /С. Сорокина // Эхо планеты. 2008. № 13. С. 4.
- 129. Сорокина, С., Александрова, С. Негры думают, что СПИД придумали в ЦРУ/ С. Сорокина и др. // Эхо планеты. 2005. № 6. С. 4.
- 130. Стахов, Д. Блюз... / Д. Стахов // Новое время. 2008. № 43 (89). С. 60-63.
- 131. Тимиргалеев, Р.Ф. Влияние иммиграции на сдвиги в размещении этнорасофых групп населения США в 2000-е гг. / Р.Ф.

- Темиргалеев // Вестник Московского университета. -2014. -№ 6. C. 57-65.
- 132. Тихонова, Д.В. Особенности афроамериканской картины мира: на материале романа Э.Рэндалл «Ветер унес» / Д.В. Тихонова // Известия Волгоградского государственного педагогического университета. 2017. № 4. С. 125-128.
- 133. Токвиль, А. Демократия в Америке / А. Токвиль; предисл. Г.Дж. Ласки; пер. с франц. М.: Прогресс, 1992. С. 255 554 с.
- 134. Токвиль, А. Демократия в Америке / Алексис де Токвиль; пер. с фр. В. П. Олейника и др.; предисл. Г.Дж. Ласки; комм. В. Т. Олейника. М.: Прогресс, 1992. 554 с.
- 135. Третьяков, В. Изобразить неизображаемое: проблема литературной репрезентации рабства на Западе: обзор англоязычных исследований / В. Третьяков // Новое литературное обозрение. -2016. № 5. С. 401-409.
- 136. Туганова, О.Э. Американский характер. Очерки культуры США / О. Э. Туганова; АН СССР, Институт экономики. СПб.: Наука, 1991. 384 с.
- 137. Тэйби, М. Офицеры в пыльных шлемах / М. Тэйби // Rolling Stone, 2015. № 6. С. 98-105.
- 138. Тэйлор, Э.З., Грэхэм С. Изучение отношения к ценностям достижений среди афроамериканских и латинских учащихся с низким социально- экономическим статусом / Э.З. Тейлор и др. // Социология образования. 2008. № 5. С. 93-94.
- 139. Удлер, И.М. Афроамериканские «невольничьи повествования», как документальный источник истории рабства в США. / И.М. Удлер // Вестник Челябинского государственного университета. 2009. № 5 (143). С. 118-123.
- 140. Уилсон, Д. Описывая «советский Юг»: отзвуки пострабовладельческой Америки в этнографических заметках Лэнгстона

- Хьюза о Средней Азии / Д. Уилсон // Новое литературное обозрение. 2016. № 5. С. 360-373.
- 141. Уманский П.Б. Из истории борьбы негров США за свободу.- М.: Наука, 1998-C.9, 15.
- 142. Файнберг, А.А. «Нация Ислама»: к вопросу о самоидентификации афроамериканцев / А.А. Файнберг // Российский государственный педагогический университет им. А. И. Герцена. 2010. № 124. С. 161 166.
- 143. Федорова, Е.В. Афроамериканский фактор в политической культуре США/ Е.В. Федорова// США. Канада. Экономика политика культура. 2005. № 11. С. 106-118.
- 144. Филиппова, Е.И., Филиппов В.Р. Рецензия / Е.И. Филиппова и др. // Этнографическое обозрение. 2017. № 1. С. 198-200.
- 145. Фитнер, У. Испанский для начинающих / У. Фитнер и др.; пер. с нем. В. Широкова // Профиль. 2012. № 43. С. 26-29.
- 146. Фурсенко, А.А. Американская революция и образование США/ А.А. Фурсенко. – Ленинград: Наука, 1978. – 414 с.
- 147. Холл, К. Барак Обама вышел из Мартина Лютера Кинга/ К. Холл// Международная жизнь. 2011. № 4. С. 162-167.
- 148. Хохолькова, Н.Е. «Цветные миры» / Н.Е. Хохолькова // Азия и Африка сегодня. 2016. № 5 (706). С. 74-76.
- 149. Цветков, И. Американские историки: Учебное пособие/ Иван Цветков; ред. И.П. Комиссарова. Создано в интеллектуальной издательской системе Ridero.ru , Электронная библиотека Profilib, 2015. [Электронный ресурс] // https://profilib.com/chtenie/57966/ivan-tsvetkov-amerikanskie-istoriki-uchebnoe-posobie-38.php. (дата обращения 15.03.2019)
- 150. Шалай, О.А. События борьбы за гражданские права в США в эссеистике Дж. Болдуина / О.А. Шалай // Минский государственный лингвистический университет. 2018. № 10. С. 115- 117.

- 151. Шахляев, А.В. Руснак, Р.Р. Биография Бобби Сила основателя и лидера политической партии «Черные пантеры» / А.В. Шахляев и др. // Нижегородский государственный педагогический университет им. К. Минина. 2017. № 1 (52). С. 17 –20.
- 152. Шермерхорн, К. Скованные чувства: рабовладение в США и зарождение афроамериканского романа в 1850-1862 годах / К. Шермерхорн // Новое литературное обозрение. 2016. № 5. С. 336-359.
- 153. Шефер, Ю. Черно-белый Юг/ Юрген Шефер// ГЕО/ GEO. 2007, № 9. С. 120-132, 134, 136-139
- 154. Шитов, А. «Боже, зачем я добивался этой должности!» / А. Шитов // Эхо планеты. 2008. № 43. С. 10-13.
- 155. Шитов, А. Помешает ли скрытый расизм Обаме стать президентом?/ Андрей Шитов // Эхо планеты. 2008. № 39. С. 15.
- 156. Шлезингер, А.М. Циклы американской истории / А.М. Шлезингер. М.: Издательская группа Прогресс, Прогресс Академия, 1992. 692 с.
- 157. Щербаков, Н.Г. Послевоенный панафриканизм: начало пути / Н.Г. Щербаков // Восток. 2008. № 2. С. 94-107.
- 158. Элфорд, X. Зут-сьют: история и значение/ X. Элфорд// Теория моды: одежда, тело, культура. 2013. Вып. 1: Весна. С. 237-254.
- 159. Эргардт, Е. Бледнолицый брат? / рис. Е. Эргардт // Костер. 2010. № 5/6. С. 34.
- 160. Явнова, И.И., Казбекова А.Э. Мартин Лютер Кинг и борьба за гражданские права /И.И. Явнова и др. // Башкирский государственный университет Стерлитамакский филиал. 2018. № 10. С. 62-65.
- 161. In Red and Black: Marxian Explorations in Southern and Afro-American History, 1971.
- 162. Knopf, A.A. J. H. Franklin. From Slavery to Freedom. A History of Negro Americans./ A.A. Knopf. New York, 1974. 548 p.

- 163. Materialism and Idealism in the History of Negro Slavery in the Americas // Journal of Social History. $-1968. N_{\odot} 1 (4). P. 94-371.$
- 164. Statement on race; Montagu, Ashley, 1972 New York, Oxford University Press 272 P [Электронный ресурс] //
- <u>https://archive.org/details/statementonrace00ashl/page/n7</u> (дата обращения 15.04.2019)
- 165. The White House Blesses Jim Crow Crisis Magazine, November, 1940 [Электронный ресурс] //
- <u>https://www.flickr.com/photos/vieilles_annonces/14897464208</u> (дата обращения 04.04.2019)
- 166. Woodward, C. Van. The Future of the Past. American Historical Review, 1970. vol. LXXV, N 3, P. 711 712.